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Панорама недели:14 ноября 2011 года2
Берлускони поймали 

на слове
Итальянский премьер подал 

в отставку со свистом

Недолет до Марса: 
«Фобос», который мы потеряли

ЧП с межпланетной станцией может надолго затормозить космические инновации

ГОВОРИМ «Италия» - под-
разумеваем Берлускони. 
Так было до вечера 12 но-
ября, когда итальянский 
премьер подал в отставку.

ЗА ПОСЛЕДНИЕ два де-
сятилетия харизматичный 
Сильвио стал одним из глав-
ных действующих лиц миро-
вой политики. При этом по-
стоянно выдерживал в своей 
стране колоссальное давле-
ние со стороны оппонентов. 
Поскольку его яркая и проти-
воречивая личность нрави-
лась, мягко говоря, не всем.

Неудивительно, что, когда 
мировые финансовые спе-
кулянты решили сыграть на 
итальянском долговом кризи-
се, недоброжелатели начали 
раскачивать кресло под Бер-
лускони с удвоенной силой. И 
добились-таки своего: 75-лет-
ний политик ради принятия 

антикризисных мер пообещал 
уйти в отставку. И сдержал 
слово, к радости толпы, вы-
шедшей на центральные ули-
цы и площади Рима.

Итальянцы освистывали 
уходящего премьера и скан-

дировали: «Чао, Сильвио!» 
Хорошо хоть, Италия - не 
Ливия, и участь Каддафи си-
ньору Берлускони не грозит. 
А ведь его тоже обвиняли и 
в коррупции, и в нарушении 
прав человека. Но Сильвио 

- друг Барака, друг США, не 
убивать же друга за такие 
мелкие шалости!

И потому он спокойно про-
должит заниматься бизне-
сом. Собирается выпустить 
альбом песен на свои стихи. 
И возможно, еще вернется к 
власти, когда итальянцы пой-
мут, что без Сильвио им жить 
ничуть не лучше, чем с ним. 
Только скучнее.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters  

НЕТ, конечно, не ошиба-
ется только тот, кто ничего 
не делает, а кто не рискует, 
тот и не пьет шампанское. 
Но все же громкий конфуз с 
запуском к Марсу межпла-
нетной станции «Фобос-
Грунт» не добавил вистов 
российской космической 
программе. Чудес не быва-
ет - для возвращения Рос-
сии лидирующих позиций 
в космосе предстоит еще 
масса работы.

АППАРАТ, предназначен-
ный для исследования Фо-
боса, спутника Марса, и до-

ставки на Землю образцов 
грунта с него, запустили с 
космодрома Байконур в ночь 
на среду. Причем руководи-
тели Роскосмоса не скрыва-
ли: никаких гарантий успеха 
уникальной экспедиции нет, 
надо быть готовым к вне-
штатным ситуациям.

Увы, проблемы начались 
слишком рано. Не ближе 
к 2014 году, когда станция 
должна была достигнуть пун-
кта назначения, а уже в пер-
вые часы, когда она просто-
напросто не вышла на траек-
торию межпланетного пере-
лета из-за отказа маршевой 
двигательной установки. В 
принципе, восстановить над 
«Фобосом-Грунтом» контроль 

и продолжить космическое 
путешествие еще теоретиче-
ски возможно, но, по оценке 
экспертов, вероятность это-
го очень небольшая. Скорее 
всего, станцию, на разработ-
ку и создание которой было 
потрачено пять миллиардов 
рублей, мы потеряем безвоз-
вратно.

Вообще советско-россий-
ские «миссии на Марс» словно 
преследует злой рок. В конце 
80-х неудачами закончились 
путешествия «Фобоса-1» и 
«Фобоса-2», а в 1996-м из-
за отказа разгонного блока 
«Марс-1996» даже не вышел 
на траекторию отлета, что 
привело к его скорому разру-
шению. Правда, для тех диких 

во всех отношениях времен с 
их хроническим безденежьем 
и недофинансированием 
даже стратегических обла-
стей это было неудивительно. 
Хорошо хоть, профи-энтузиа-
сты старой советской закалки 
вообще не дали окончательно 
умереть нашей космической 
отрасли в лихие девяностые. 
Но все же конкуренты с их 
огромными бюджетами и 
масштабной господдержкой 
успели уйти далеко вперед.

Догнать и перегнать их 
можно, но по щелчку пальцев 
не получится. Нужны даже 
не годы, а десятилетия. По-
скольку активно внедряемые 
нынче новые разработки, ин-
новации в российском космо-

се без долгих летно-конструк-
торских испытаний фактиче-
ски обречены на провал. Как 
подтверждение, Роскосмос 
только в течение последнего 
года пострадал от несколь-
ких космических аварий, что, 
конечно, бьет и по репутации, 
и по самолюбию, но не явля-
ется сюрпризом. Ведь в такой 
сверхрискованной и непред-
сказуемой сфере деятель-
ности все системы всегда 
должны работать четко и без 
сбоев. Поэтому лучше в буду-
щем семьдесят семь раз от-
мерить, прежде чем один раз 
полететь. Тогда и следующий 
«Фобос» обязательно доле-
тит до Марса.

Константин МАЛИНИН

Римляне ликуют

ГЕОРГИОС Папандреу 
больше не является пре-
мьер-министром Греции. 
На минувшей неделе этот 
политик в третьем поко-
лении объявил о своей от-
ставке.

ХОТЯ вполне мог бы остать-
ся на своем посту. Но Папан-
дреу предпочел снять с себя 
персональную ответствен-

ность за судьбу страны и за 
непопулярные реформы. То 
есть ушел, дабы впослед-
ствии попытаться вернуться.

Статистика на стороне Па-
пандреу. Его дед, кстати тоже 
Георгиос, садился в крес-
ло премьера Греции триж-
ды, отец Андреас - дважды. 
Георгиос-младший руково-
дил страной пока лишь раз, 
с октября 2009-го до начала 
ноября 2011-го. То есть в са-
мый грустный для ее эконо-
мики период. Когда страна, 
в которой некогда было все, 
превратилась в страну, где 

фактически нет ничего, кро-
ме постоянных забастовок и 
огромных долгов.

Понятно, валить все на Па-
пандреу и его левоцентрист-
скую партию ПАСОК не стоит: 
Греция начала скатываться в 
финансовую пропасть до их 
прихода к власти. Но и Геор-
гиос со товарищи хороши. 
Рейтинг Папандреу в стране 
нынче крайне низок. И если 
его имя еще и будут олице-
творять с навязанным За-
падом планом жесточайшей 
экономии, то он и вовсе ста-
нет политическим банкротом. 

Похоже, прекрасно понимал 
это и сам Георгиос, отчего и 
устроил тщательно продуман-
ный спектакль. Сначала стал 
играть в патриота и демокра-
та, требовать референдума, 
а затем, несмотря на вотум 
доверия его правительству, 
захотел создать правитель-
ство коалиционное, причем 
элегантно увязал это желание 
с собственной отставкой. Та-
ким образом, Папандреу и его 
партия фактически сняли с 
себя ответственность за судь-
бу греческих реформ.

Константин МАЛИНИН

КОРОТКИЕ
ПРОВОДЫ

Чао, 
синьоры!

Папандреу устранился от проблем
Греческий премьер отыграл свой спектакль до конца
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ИГРА С ОГНЕМ

Нянечек уволили 
за неправильный язык

Русскоязычные граждане Эстонии 
продолжают подвергаться гонениям

В ЭСТОНСКОМ городе 
Нарве произошла жуткая 
история: нянечек местно-
го детского дома Вален-
тину Агееву и Татьяну Кор-
чагину уволили за то, что 
их маленькие подопечные 
вдруг начали говорить по-
русски.

НЕСКОЛЬКО месяцев на-

зад в этот детский дом поме-
стили братика с сестренкой 
из эстонской семьи. После 
общения с Агеевой и Корча-
гиной трехлетняя девочка, до 
этого не произносившая ни 
слова, заговорила - о ужас! 
- на русском языке, что воз-
мутило враждебно настроен-
ную к русским либеральную 
эстонскую прессу. Последо-
вало увольнение.

Те, кто не говорит по-
эстонски, давно стали в 

прибалтийской республике 
людьми второго сорта. Их не 
берут на работу, применяют 
к ним различные санкции, а 
детей лишают права получать 
образование на русском. Та-
кая национальная политика, 
несомненно, является фа-
шистской. Может, Евросою-
зу, членом которого является 
крошечная республика, пора 
наконец образумить ее руко-
водителей-русофобов?

Юлия ФРОЛОВА

ДИСКРИМИНАЦИЯ

Заложники Душанбе
Таджикистан отомстил России за арест родственника Рахмона

СУРОВЫЙ приговор двум 
летчикам - нашему сооте-
чественнику Владимиру 
Садовничему и гражданину 
Эстонии Алексею Руденко, 
вынесенный на прошлой 
неделе в Таджикистане, 
возмутил российскую об-
щественность. Шутка ли: 
за вынужденную посад-
ку на территории средне-
азиатской республики их 
осудили на восемь с по-
ловиной лет тюрьмы по 
абсолютно надуманным 
обвинениям в нарушении 
государственной границы, 
контрабанде и нарушении 
правил полетов! Скорее 
всего, у этого судебного 
решения - политическая 
подоплека: столь экстра-
вагантным образом Тад-
жикистан отомстил России 
за арест в прошлом году 
группы наркоторговцев, в 
числе которых неожиданно 
оказался родственник пре-
зидента Эмомали Рахмона!

ТОГДА, правда, на скан-
дальную историю мало кто 
обратил внимание. Говорят, 
в самом Таджикистане вла-
сти сделали все, чтобы вну-
три страны о судебном про-
цессе никто не узнал. Дело 
было так. Российские право-
охранительные органы за-
держали четверых таджиков, 
у которых было обнаружено 
10 килограммов афганского 
героина. Наркодельцов су-
дили и приговорили к девяти 
с половиной годам лишения 
свободы. Среди осужденных 
оказался Рустам Хукумов, 
сын начальника «Таджик-
ской железной дороги» Амо-
нулло Хукумова, имеющего 
родственные связи с самим 
Рахмоном! Ведь родной брат 
Рустама Хукумова женат на 
дочери таджикского прези-
дента.

Переговоры о выдаче нар-
которговцев Таджикистану ни 
к чему не привели: осужден-
ные и по сей день отбывают 

срок в российской колонии. И 
тут - на тебе: почти идентич-
ный приговор таджикского 
суда в отношении российско-
го летчика и его эстонского 
коллеги! Сроки наказания 
схожи, только масштабы со-
деянного несопоставимы. 
Как можно сравнивать нар-
которговлю и вынужденную 
посадку самолета, пусть даже 
выполненную без разреше-

ния таджикских властей?
Эксперты сходятся в том, 

что Рахмон и его окружение 
решили таким образом до-
биться от России обмена 
летчиков на промышляюще-
го наркоторговлей предста-
вителя таджикской «золотой 

молодежи» и его подельни-
ков. Фактически Владимир 
Садовничий и Алексей Руден-
ко оказались в заложниках у 
руководства Таджикистана, 
которое с некоторых пор в от-
ношениях с Россией руковод-
ствуется крыловской фразой: 
«Ай, Моська! Знать, она силь-
на, что лает на Слона».

Ответные меры не застави-
ли себя ждать. До недавних 
пор Россия фактически кор-
мила Таджикистан. Гастар-
байтеры из бывшей союзной 
республики, приезжавшие к 
нам на заработки, только в 
прошлом году официально 
перевели на родину более 
2 миллиардов долларов - это 
в полтора раза больше бюд-
жета этой страны! Федераль-
ная миграционная служба уже 
начала массовую принуди-
тельную высылку таджиков-
нелегалов.

А если это не поможет, есть 
вариант покруче. Его пред-
ложил лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский: силами 201-й 
российской дивизии захва-
тить тюрьму Курган-Тюбе, где 
содержатся наши летчики, от-
бить их у таджиков и перепра-
вить в Россию.

Юлия ФРОЛОВА

Наши летчики ни в чем не виноваты!

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Елена БАДМАЕВА, 
модельер:
- Нигде абсолютно. Если вести себя толерантно.

Оксана КАЗАКОВА,
олимпийская чемпионка по фигурному катанию:
- Совершенно безопасно называть себя русским во всем 

мире. Другое дело, что иногда бывает стыдно. Когда ви-
дишь на курортах, какое разгуляево устраивают наши бо-
гатеи, хочется сделать вид, что я совсем из другой страны.

Илья СТОГОВ, 
писатель:
- Как это ни странно, но иногда - в России. Бывают слу-

чаи, когда моя русская физиономия не вызывает симпатии у 
встречных даже в моем родном городе. Но никогда не заме-
чал, чтобы на нее столь же неприязненно смотрели за гра-
ницей. Где я только не побывал! Но и в Африке, и в Индоне-
зии, и в Латинской Америке, как только говорил, что я рус-
ский, - везде в ответ была буря восторга и жгучий интерес!

Александр БАШИРОВ, 
актер и режиссер:
- Почему опасно? Я всегда во всех странах демонстратив-

но подчеркиваю, что я русский. Почему я должен бояться? 
Я представитель великой страны, носителя русского духа, 
не имеющего границ во Вселенной. Мы уникально комму-
никабельны, у нас универсальнейшее чувство юмора. Люди 
радуются и смеются вместе со мной, на каком бы языке мы 
с ними ни общались. Я всюду горд тем, что - русский.

Юрий КРЯКВИН, 
скульптор:
- На мой взгляд, русским не рады все южные республики 

бывшего СССР. Во всяком случае, они почти всех русских со 
своих территорий вытолкали взашей. Я бы опасался ехать 
туда, где к моему народу столь нетолерантны. Интересно, 
что мы не принимаем адекватных мер, демонстрируем не-
уемную терпимость, создавая русским неудобства в своем 
же собственном доме в угоду гостям. А во всех странах, 
где я побывал, относятся к русским или равнодушно, или 
с теплотой. Единственный случай, когда меня попросили 
скрыть, что я русский, произошел в Западном Берлине лет 
пятнадцать назад. Я там работал и случайно зашел с при-
ятелем в кафе, где собирались нацисты. Приятель меня 
предупредил, чтобы я помалкивал. Но даже там это скорее 
все наносное. Потому что их настоящее божество сегодня 
- вовсе не расовая теория, а деньги. За деньги нынешние 
реваншисты будут любить взасос любую нацию.

Юрий ОХОЧИНСКИЙ, 
певец:
- Опасность я чувствовал за рубежом в девяностые. Ког-

да в центре Парижа или Вены шла по улице беспорядочная 
толпа, с гоготом и русским матом, качаясь во все стороны, я 
предпочитал скрыться где-нибудь или замаскироваться. И 
уж конечно, не спешил всем объявлять, что я такой же рус-
ский, как эти молодчики. Но сегодня многое изменилось. 
Наши за границей ведут себя по европейским стандартам 
и даже лучше. Я только что вернулся с Кипра, где на моем 
концерте было много наших туристов, бизнесменов, деяте-
лей культуры. Образцовое поведение, образцовые манеры! 
Глупо было бы не признаваться, что я соотечественник та-
ких достойных людей.

УВЫ, но история с русскими летчиками в Таджики-
стане далеко не единственная в своем роде. Доста-
точно вспомнить, как несправедливо американская 
Фемида обошлась с гражданином Российской Фе-
дерации Виктором Бутом. Видимо, все происходит 
именно так, а не иначе только потому, что есть в 
мире силы, которым очень мешает наша страна - 
Россия, а значит, и каждый из нас, россиян…

Где опасно 
называться русским?

- спросила «Смена» у известных петербуржцев 
в связи с историей, случившейся 

с нашими летчиками в Таджикистане

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Федеральная 
миграционная 
служба 
уже начала 
массовую 
принудитель-
ную высылку 
таджиков-
нелегалов.
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Кандидаты 

стараются как могут
Предвыборная кампания в Петербурге - 

в самом разгаре

«Террористов» обезвредили 
на глазах у детей

По случаю бывшего Дня милиции бойцы отряда «Бастион» 
продемонстрировали свое мастерство питерским школьникам

«Остановите 
оголтелый 

либерализм!»
«Патриоты России» 
считают опасным 
распространение 

правых идей

«ПАТРИОТЫ России» вы-
ступают против дальнейшего 
курса либерализации, кото-
рый поддерживается рядом 
партий, участвующих в из-
бирательной кампании. Об 
этом на пресс-конференции 
в Балт Инфо сообщил лидер 
петербургского отделения 
«Патриотов России» Олег Ко-
рякин.

- Этот курс уже привел к 
разрушению нашей экономи-
ки и появлению спекулятив-
ного капитала, - констатиро-
вал он.

Патриотические силы счи-
тают необходимым уделять 
больше внимания государ-
ственному сектору эконо-
мики. Сейчас, по мнению 
Корякина, в стране идет раз-

рушение социальной сферы, 
природные ресурсы унич-
тожаются, а народ при этом 
беднеет. 

Зюганов 
призвал 

возрождать ПТУ
Чтобы в Петербурге 

заработала 
промышленность, 

нужны 
квалифицированные 

кадры, убежден 
лидер КПРФ

ГЕННАДИЙ Зюганов в рам-
ках предвыборной поездки в 
Петербург побывал на Киров-
ском заводе, посетил Универ-
ситет физической культуры, 
спорта и здоровья им. Лес-
гафта (кстати, старейший 
спортивный вуз в стране), 
возложил цветы к памятнику 
Ленину у входа в Смольный и 
встретился с журналистами.

Так получилось, что больше 
всего внимания Геннадий Ан-
дреевич уделил проблемам 

образования. Например, на 
Кировском заводе лидеру 
коммунистов пожаловались 
не на отсутствие заказов, а 
на дефицит квалифициро-
ванных рабочих рук.

- Хотите, чтобы у вас рабо-
тала промышленность, воз-
рождайте ПТУ, - призвал Зю-
ганов.

На встрече со студентами 
Университета им. Лесгафта 
лидер КПРФ констатировал: 
в школе сегодня уделяют не-

достаточно внимания спорту. 
Он вспомнил, что на заре сво-
ей карьеры сам преподавал 
физкультуру в школе.

- Что нас сегодня держит 
вместе? Единый русский 
язык, который министр об-
разования Фурсенко выки-
нул из обязательных пред-
метов, единое патриотиче-
ское чувство… Если этого 
не будет, это означает, что 
мы распадаемся, нас нечем 
удерживать…

«Яблочники» 
сели на 

велосипеды
Демократы 

провели акцию 
в поддержку создания 

велодорожек

В МИНУВШУЮ субботу пе-
тербургские «яблочники» 
провели велопробег в под-
держку создания в городе ве-
лодорожек. 

Акция началась на Дворцо-
вой площади, а закончилась 
на Шпалерной улице, у офи-
са петербургского «Яблока». 
Маршрут участников - а их 
было около 30 человек - про-
легал по Невскому и Суво-
ровскому проспектам. Таким 
образом «яблочники» проде-
монстрировали окружающим: 
велосипед вполне можно рас-
сматривать как хорошую аль-
тернативу общественному 
транспорту.

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

Фото Святослава АКИМОВА

ОТРЯД особого назна-
чения «Бастион» Главного 
управления МВД России по 
Санкт-Петербургу и Лен-
области на минувшей не-
деле принимал необычных 
гостей. Суровые мужчины, 
выполняющие боевые за-
дачи по борьбе с террориз-
мом, организовали День 
открытых дверей для уча-
щихся кадетских классов 
городских школ.

ПОБЫВАТЬ в рабочих каби-
нетах бойцов, рассмотреть 
вблизи настоящее оружие, 
посидеть в бронетранспор-
тере для ребят оказалось го-
раздо интереснее, чем про-
сто слушать учителей на уро-
ке. Да и омоновцы с большим 

воодушевлением рассказы-
вали школьникам о своих тру-
довых буднях. Может быть, 
кто-то из ребят тоже захочет 
стать в будущем полицей-
ским?

- Вот смотрите, это писто-
лет ОЦ-27 «Бердыш», - проде-

монстрировал боевое оружие 
один из бойцов. - Дальность 
стрельбы - до 50 метров, име-
ет магазин на 18 патронов. 
Его особенность в том, что 
он оснащен тремя съемными 
стволами...

Правда, подержать в руках 
оружие бойцы школярам не 
дали - все-таки пистолеты 
боевые. А вот залезть на бро-
нетранспортер и сфотогра-
фироваться на его фоне по-
зволили.

Но больше всего ребят впе-
чатлили показательные вы-
ступления, которые специ-
ально для них организовал 
отряд «Бастион». Согласно 
легенде, «террористы» захва-
тили автобус с пассажирами. 
Омоновцы «сработали» бы-
стро и четко: применив свои 
профессиональные навыки, 
силу и ловкость, освободили 
«заложников».

Ну а напоследок школьни-
ков угостили чаем и солдат-
ской кашей, приготовленной 
военно-полевой кухней. Что 
ни говори, а в гостеприимстве 
спецназовцам не откажешь.

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Геннадий Андреевич объяснил программу КПРФ на пальцах

Детей впечатлили выступления спецназовцев

Солдатская каша пошла на ура

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ
ДВЕРЕЙ

СТАРТОВАЛ очередной этап предвыбор-
ной гонки - начало агитации в СМИ. Тради-
ционно это самая зрелищная часть избира-
тельной кампании. В Петербурге также за-
метно оживление: на улицах раздают пар-
тийную прессу, на телевидении мелькают 
лица партийных лидеров, страницы газет 
заполняются рекламой. «Смена» представ-
ляет краткий обзор самых важных полити-
ческих событий минувшей недели.

ПОЛИТОБЗОР
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Полтавченко укрепляется 

силовиками
Большинство свежеиспеченных назначенцев 

новой городской администрации имеют опыт службы в органах

КАК и ожидалось, минув-
шая неделя в Петербурге 
снова оказалась урожай-
ной на отставки и назначе-
ния. Смольный продолжа-
ют покидать ставленники 
Валентины Матвиенко - 
новый губернатор Георгий 
Полтавченко формирует 
свою команду. Наиболее 
знаковым событием, сви-
детельствующим о значи-
тельном обновлении ко-
манды градоначальника, 
стала отставка Михаила 
Осеевского.

Осеевский 
переезжает 

в Москву
Его называли правой рукой 

Валентины Матвиенко и еще 
недавно прочили в градона-
чальники. Однако после того, 
как Кремль сделал выбор в 
пользу Полтавченко, стало 
ясно: Осеевский надолго в 
Смольном не задержится. 
Тем более после того, как его 
лишили большей доли полно-
мочий - в первую очередь в 
финансово-экономической 
сфере. Этот блок стал куриро-
вать новый вице-губернатор 
Сергей Вязалов. А Осеевско-
му оставили лишь контроль за 
кампанией по выборам Думы 
и ЗакСа, что вряд ли могло 
удовлетворить амбициозного 
вице-губернатора.

На смену Михаилу Осеев-
скому, который переезжает 
в Москву и будет работать в 
Минэкономразвития под на-
чалом Эльвиры Набиулли-
ной, пришел потомственный 

военный, офицер ГРУ Игорь 
Дивинский. Кстати, он еще в 
о ктябре был назначен зам-
главы администрации гу-
бернатора и, как говорили, 
потихоньку принимал дела у 
Михаила Осеевского. На ми-
нувшей неделе его кандида-
туру единогласно утвердило 
городское Законодательное 
собрание.

После ухода из органов Ди-
винский работал в аппарате 
президента и «Газпроме». 
В последние годы занимал 
должность исполнительно-
го директора общественной 
организации «Русское Афон-
ское общество», председате-
лем попечительского совета 
которой является губернатор 
Георгий Полтавченко. Пока 
Дивинский только входит в 
курс дел и воздерживается 
от комментариев по поводу 
своих первых шагов на новом 
посту.

ЖКХ доверили 
военному

Еще одной громкой от-
ставкой минувшей недели 
стал уход главы Жилищного 
комитета Юрия Осипова - 
человека, с чьим именем в 

Петербурге ассоциирова-
лась последняя сложная 
зима. О его новом ме-

сте работы ничего не 
известно. Правда, 

сам Юрий Львович 
в момент про-
щания демон-
стрировал по-
трясающий оп-
тимизм: себя он 

назвал не только 
самым счастли-

вым человеком, но и 
самым счастливым чиновни-
ком, так как «15 лет работал 
на славу такого великого го-
рода, как Петербург».

А вот его преемника Вале-

рия Шияна счастливым чело-
веком сейчас вряд ли назо-
вешь - жилищно-коммуналь-
ное хозяйство досталось ему 
в крайне запущенном состо-
янии, да еще и в канун зимы. 
О новом главе Жилищного ко-
митета известно мало - толь-
ко то, что он служил в КГБ и 
ФСБ. Как человек военный, 
он имеет все шансы желез-
ной рукой навести порядок в 
самом непростом городском 
ведомстве.

Приморский 
район 

«оспортивили»
Как и предсказывала «Сме-

на», свой пост покинул и 
председатель Комитета по 
физической культуре и спор-
ту Вячеслав Чазов. Он теперь 
будет возглавлять самый 
динамично развивающийся 
городской район - Примор-
ский. В свою очередь, долж-
ности районного главы здесь 
лишился Андрей Кутепов - 
верный соратник Валентины 
Матвиенко. А вот руководить 
городским спортом теперь 
будет Юрий Авдеев, ранее 
занимавший должность ви-
це-губернатора Псковской 
области, а до этого бывший 
заместителем главы Роском-
спорта.

Таким образом, команда 
губернатора Георгия Полтав-
ченко продолжает пополнять-
ся в основном за счет выход-
цев из силовых структур, а 
также чиновников, работав-
ших в федеральных органах 
власти. Ее становление толь-
ко происходит. Вслед за этим, 
скорее всего, в правитель-
стве начнутся структурные 
перемены: ожидается, что 
количество комитетов будет 
сокращено, а число чиновни-
ков в Смольном уменьшится. 
Скромность и экономия во 
всем - новая примета време-
ни в Петербурге.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и агентства «Интерпресс»

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Алексей ТРЕТЬЯКОВ, 
председатель Санкт-Петербургской ассоциации
малого бизнеса в сфере потребительского рынка:
- Во-первых, духовностью. Во-вторых, нравственностью. 

А в-третьих, пониманием того, что, вопреки небезызвест-
ному утверждению древнеримского императора Веспаси-
ана, деньги пахнут.

Игорь КОРНЕЛЮК, 
композитор:
- Как я ничего не ждал от прежних чиновников, так же ни-

чего не жду от нынешних. Я вообще ничего не жду от вла-
стей. Мы с ними живем параллельно и никогда не пересека-
емся. Я всего всегда добивался сам и никогда не находился 
в зависимости от того, кто сидит в чиновничьих креслах.

Николай БУРОВ, 
директор музейного комплекса 
«Исаакиевский собор»:
- Сейчас перед чиновниками Смольного будут поставле-

ны и уже ставятся новые задачи. Скорее всего, новые чи-
новники и отличаются от предыдущих тем, что будут выпол-
нять эти новые задачи. Хорошо было бы, чтобы среди гро-
мадья планов не забылось главное - служение народу. Пусть 
это сейчас звучит отчасти смешно и для чиновников, и для 
народа, но тем не менее, пока мы не научимся решать эту 
задачу, пока эти слова не будут восприниматься серьезно 
практически всеми, никакие перестановки желаемого об-
новления и стабильности не принесут.

Олег ГАРКУША, 
музыкант:
- Те, прежние чиновники Смольного, с которыми я стал-

кивался, организуя свой бесплатный Центр музыкального 
просвещения для детей и подростков, не вызвали у меня 
негатива. Пусть медленно, но они оказывали помощь в том, 
что для меня сейчас является целью жизни - спасти хотя бы 
сотню детей от курева и алкоголя, увлечь их музыкой, сти-
хами, театром. Надеюсь, то хорошее, что уже наработано 
старыми чиновниками, не будет безоглядно брошено на 
произвол судьбы теми, кто пришел на их место.

Галина КОЗЛОВСКАЯ, 
председатель Общества потребителей 
Санкт-Петербурга и Ленобласти:
- Очень смешной вопрос! Чиновник и есть чиновник. Это, 

увы, клеймо. Вот если помечтать, то вновь заступившие на 
должность чиновники должны были бы оказаться без клей-
ма, зато со свежей, непротухшей совестью. Этого на первое 
время было бы вполне достаточно.

Лариса ЛУСТА, 
певица:
- Они должны реально любить свое дело. Раз они выбра-

ли такую дорогу для своего самовыражения, они должны 
идти по ней с достоинством. Любой человек должен себя 
уважать, думать о том, что останется после него, каким сло-
вом его вспомнят. Для слуги народа такие мысли и стремле-
ния необходимы. Иначе будут его имя полоскать на каждом 
углу... В любом случае я от всей души желаю всему Петер-
бургу только хороших чиновников!

 НОВЫЕ назначения на ключевые посты в органах 
власти всегда интересуют общественность. По-
тому, что от тех, кто будет решать в рамках своих 
полномочий судьбу нашего города, очень многое 
зависит в жизни каждого петербуржца.

Чем новые чиновники должны 
отличаться от старых?

- спросила «Смена» у известных петербуржцев 
в связи с последними перестановками 

в городском правительстве

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--ВЕТЕР 

ПЕРЕМЕН

У Полтавченко с Дивинским - полное взаимопонимание

Отставка сделала 
Юрия Осипова 
счастливым человеком
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ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ

Сбились со счетчика
Владельцам двухтарифных приборов учета потребления 

электроэнергии придется заплатить за летнее время

Спасите наши бани!
Георгий Полтавченко подарил парильщикам надежду

ПЕТЕРБУРЖЦЫ, в чьих 
квартирах установлены 
двухтарифные счетчи-
ки электроэнергии, кото-
рые ведут отдельный учет 
дневного и ночного потре-
бления электричества, в 
конце октября столкнулись 
с неожиданной проблемой. 
Приборы по обыкновению 
перешли на зимнее время 
- на час назад. Хотя страна 
с октября 2011 года стала 
жить по летнему времени. 
Обладатели двухтарифных 
счетчиков недовольны: не-
смотря на то что в «Петро-
электросбыте» предложи-
ли новую схему расчета 
за электричество, многие 
считают, что она менее вы-
годна.

Без вины 
виноватые

В последние годы более 
300 тысяч петербуржцев 
установили в своих квартирах 
двухтарифные счетчики. Те-
перь они оплачивают дневное 
потребление электричества 
по цене 2 рубля 80 копеек за 
киловатт/час, а ночное - по 
1 рублю 71 копейке. Это если 
в доме установлена газовая 
плита. Если же установлена 
электрическая, то тарифы 
еще ниже - 1,97 и 1,20 для дня 
и ночи соответственно. При 
этом ночное время традици-
онно начиналось в 23 часа и 
заканчивалось в 7 часов утра. 
После самовольного перево-
да стрелок на двухтарифных 
счетчиках было решено от-
считывать это время с 24 ча-
сов до 8 утра. Многих это воз-
мутило.

- Я раньше приходил с рабо-
ты и специально дожидался 
23 часов, чтобы включить сти-

ральную машину и посидеть 
за компьютером, - рассказал 
«Смене» ее постоянный чита-
тель Дмитрий Соловьев. - Те-
перь я вынужден либо ждать 
полуночи, либо забыть обо 
всякой экономии. Но тогда 
какой смысл был в установ-
ке двухтарифного счетчика, 
за который я выложил почти 
3 тысячи рублей?

В «Петроэлектросбыте» 
Дмитрию предложили пере-
программировать счетчик, 
чтобы он больше не перехо-
дил на зимнее и летнее вре-
мя. Естественно, за свой счет 
- а это 200 - 300 рублей, если 
идти к мастеру самому, и не 
менее 700 рублей, если вы-
зывать его домой.

- В том, что мой счетчик пе-
решел на зимнее время, моей 
вины нет, - говорит Дмитрий. 
- Почему я должен из своего 
кармана платить за перепро-
граммирование счетчика? 
Раз решение о переходе на 
летнее время было принято 
государством, значит, и за-
траты должно нести оно же…

«По закону - 
должны 

штрафовать»
Энергетики все претен-

зии по работе двухтарифных 
счетчиков предложили адре-
совать туда, где принимался 
закон о переходе на летнее 
время, - то есть напрямую 
президенту России. В компа-
нии считают, что искать вино-
ватых больше негде.

- Мы здесь вообще ни при 
чем: «Петроэлектросбыт» не 
устанавливает тарифы, не 
определяет ночное и дневное 
время, не занимается пере-
программированием счетчи-
ков, - заявил «Смене» Евгений 
Новоселов, директор по раз-
витию «Петроэлектросбыта». 

- Мы лишь за долю малую со-
бираем платежи за электро-
энергию. Еще в начале лета, 
предвидя эту проблему, мы 
позаботились о том, чтобы 
к владельцам двухтариф-
ных счетчиков не применя-
ли штрафные санкции. Ведь 
по закону мы должны все 
эти счетчики признать сей-
час нелегитимными и заста-
вить людей либо их менять, 
либо перепрограммировать. 
Ведь время в них отличает-
ся на час от фактического, а 
это нарушение ГОСТа. Но мы 
осознанно предотвратили эту 
ситуацию, чтобы не вызывать 
негативного общественного 

резонанса.
Всем недовольным, кото-

рые якобы несут большие 
убытки (в чем в «Петроэлек-
тросбыте» засомневались), 
Евгений Новоселов также 
предложил перепрограмми-
ровать свои счетчики, обра-
тившись в специализирован-
ную компанию.

- Если ваш компьютер пе-
решел на зимнее время, вы 
же не требуете прийти к вам 
и перепрограммировать его, 
- проводит аналогию Новосе-
лов. - Единственный, кто мо-
жет это сделать, - это вы, соб-
ственник. Так и со счетчиком 
- отвечает за него владелец.

Монополист 
всегда прав?

Правда, с такими доводами 
трудно согласиться: «пере-
программировать» время на 
компьютере каждый может 
самостоятельно, без допол-
нительных затрат сил, време-
ни и денег. А вот чтобы изме-
нить время на счетчике, надо 
не только нести его в специ-
ализированную фирму, но и 
дважды делать пломбировку 
с помощью сотрудника «Пе-
троэлектросбыта» - до и по-
сле перепрограммирования. 
Согласитесь, операция эта 
крайне трудоемкая…

Да, можно успокоить себя 
тем, что в марте счетчик сно-
ва перейдет на летнее время 
- и все будет по-старому. Но 
ведь осенью 2012 года при-
бор снова заживет по зимне-
му времени - и так до тех пор, 
пока владельцу это не надо-
ест и он не решит отнести его 
в специализированную фир-
му…

Почему-то за все непро-
думанные решения в России 
традиционно отвечает по-
требитель. А монополисты 
умеют из любой неприятной 
ситуации извлечь выгоду для 
себя. Теперь, даже если каж-
дый владелец двухтариф-
ного счетчика, привыкший 
экономить с 23 до 24 часов, 
отдаст за электричество на 
100 рублей в месяц больше, 
выгода для энергетиков оче-
видна. Умножаем 300 тысяч 
счетчиков на 100 рублей - и 
получаем аж 30 миллионов 
дополнительного дохода! 
Остается лишь удивляться 
находчивости наших моно-
полистов и сетовать на то, 
как ловко с потребителя в 
России сдирают последние 
деньги…

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

ПЕТЕРБУРЖЦЫ с вооду-
шевлением встретили сло-
ва губернатора Георгия 
Полтавченко о необходи-
мости воссоздания в Пе-
тербурге сети обществен-
ных бань. Надеемся, что не 
будет обойден вниманием 
и Петроградский район, где 
простаивают две стройки 
- на месте бывших Пушкар-
ских и Посадских бань.

Над 
инвесторами 

нужен контроль
Радует, что в отличие от чи-

новников городского Комите-

та экономического развития, 
промышленной политики и 
торговли (КЭРППиТ) новый 
градоначальник осознает 
всю остроту банной пробле-
мы в Петербурге. И в первую 
очередь - в историческом 
центре, где до сих пор много 
коммунальных квартир. Там у 
людей нет элементарных бы-
товых удобств - ванных ком-
нат и горячей воды.

Георгий Полтавченко за-
явил о намерении создать в 
Петербурге акционерное об-
щество, которое будет раз-
вивать сеть общественных 
помывочных для людей с не-
высокими доходами. Кроме 
того, губернатор считает не-
обходимым ужесточить кон-
троль над работой инвесто-
ров, многие из которых по-
лучили право распоряжаться 
подобными объектами, но 
так и не смогли их привести в 

надлежащий вид.
Самый яркий пример - Пуш-

карские бани в Петроград-
ском районе, которые недав-
но посетил Георгий Полтав-
ченко. Еще в 2010 году ин-
вестор должен был возвести 
там бизнес-центр с баней на 
100 мест, но дальше фунда-
мента дело не пошло. Может, 
у таких собственников сто-
ит просто-напросто изымать 
объекты?

Парильни - 
в зоне внимания

Члены организованного га-
зетой «Смена» Банного клуба 
также очень обрадовались 
перспективе возрождения 
бань на Петроградке. Эти 
люди каждую неделю участву-
ют в поездках в Круглые бани 
Выборгского района, которые 

оплачивает Балтийская ме-
диа-группа.

- Очень хорошо, что новый 
губернатор обратил внима-
ние на эту проблему, - заявил 
«Смене» участник Банного 
клуба пенсионер Юрий Его-
ров. - Я думаю, что Георгий 
Полтавченко просто так слов 
на ветер бросать не станет. 
Значит, и правда этот во-
прос будет у него на особом 
контроле. Пока еще в Петро-
градском районе можно спа-
сти Пушкарские и Посадские 
бани. А вот Белозерские уже 
не возродишь - на их месте 
стоит бизнес-центр…

Большие надежды на но-
вого градоначальника воз-
лагают и в Адмиралтейском 
районе, где уже пять лет про-
стаивает здание Воронинских 
бань. Там, кстати, Георгий 
Полтавченко также недавно 
побывал.

- По поводу Воронинских 
бань я уже неоднократно об-
ращался по почте и к прези-
денту России, и к городским 
властям, - пожаловался «Сме-
не» наш постоянный читатель 
Денис Мурашкин. - Также 
встречался с директором 
компании, которая должна 
проводить работы в здании.

Но пока чего-то добиться 
жителям Адмиралтейского 
района не удалось. А ведь Во-
ронинским баням в этом году 
исполняется 140 лет! И встре-
чают они круглую дату не в са-
мом лучшем состоянии…

Денис Мурашкин, так же как 
и многие жители Адмиралтей-
ского района, надеется, что 
знаменитую парильню еще 
можно возродить. «Смена» и 
дальше будет следить за тем, 
как решается в Петербурге 
банная проблема.

Юлия ФРОЛОВА

МЕТАМОРФОЗА

Счетчик отстал от реального времени
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КОГДА губернатором Петербурга 
стал Георгий Полтавченко, извест-
ный как искренне и глубоко верую-
щий человек, у православных по-
явилась надежда на то, что в городе 
начнется процесс восстановления 
разрушенных храмов. До револю-
ции в северной столице было более 
500 церквей, а сейчас - около двух-
сот. «Смена» решила рассказать о 
самых известных храмах, которые 
нуждаются в возрождении. Нашим 
экспертом выступил известный пе-
тербургский историк Сергей Лебе-
дев.

Храм Успения Божией Матери 
на Сенной площади (Спас на Сенной)

Собор Спаса Нерукотворного 
(Большая церковь Зимнего дворца)

Благовещенская церковь 
(церковь во имя Благовещения 

Пресвятой Богородицы)

Собор Святого апостола Матфея 
в Матвеевском саду

Время 
восстанавливать 

храмы
Какие церкви в Петербурге 

стоит возродить в первую очередь

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

1

2

3

4

РАЗГОВОРЫ о том, что Успенскую 
церковь на Сенной площади необ-
ходимо восстановить, идут в Петер-
бурге не первый год. Несмотря на 
то что пока они ни к чему не приве-
ли, у несуществующего храма есть 
приход и прихожане. Они регулярно 
посещают небольшую часовенку на 
месте, где когда-то стоял Спас на 
Сенной, и с нетерпением ждут того 
момента, когда начнется возрожде-
ние церкви.

Недавно вопрос о том, будет ли 
восстановлен храм, губернатору 
Георгию Полтавченко задал насто-
ятель прихода Спаса на Сенной ие-
рей Михаил Малюшин. Однако гра-
доначальник пока не смог дать чет-
кого ответа. «Необходимо все тща-
тельно изучить», - написал Георгий 
Полтавченко в своем «Твиттере».

Священнослужитель на это отве-
тил, что «хотел бы изучать данный 
вопрос вместе». «У нас уже и про-
работка с сохранением станции 
метро есть», - подчеркнул Михаил 
Малюшин. Правда, согласно этому 
проекту, действующий вестибюль 
придется незначительно реконстру-
ировать.

В конце августа 2011 года Малю-
шин отслужил первую за 87 лет ли-
тургию на месте храма Успения Бо-
жией Матери, взорванного в 1961 
году. Напомним, что церковь была 
заложена на Сенной площади 20 
июля 1753 года, а освящена 5 де-

кабря 1765 года. Величественный 
и просторный храм венчали пять 
куполов - он был одним из самых 
посещаемых в Петербурге. Когда в 
1999 году на станции метро «Сен-
ная площадь» рухнул козырек, в ре-
зультате чего погибли семь человек, 
многие посчитали это дурным зна-
ком. Именно с того времени верую-
щие еще более активно заговорили 
о необходимости скорейшего воз-
рождения Спаса на Сенной.

Однако на данный момент работы 
по восстановлению церкви в плане 
реконструкции Сенной площади, 
увы, не значатся. Может быть, в бли-
жайшее время что-то изменится?

ВЕРУЮЩИЕ уже не первый год просят 
руководство Государственного Эрмитажа 
восстановить богослужения в Соборе Спа-
са Нерукотворного Образа Зимнего дворца. 
По этому поводу они даже обращались к па-
триарху Кириллу. Однако пока православ-
ные понимания у музейщиков не нашли.

Большая церковь Зимнего дворца была 
создана по проекту Растрелли и освящена 
12 июля 1763 года. С собором были связа-
ны многие события в жизни императорской 

семьи: крестины, венчания и панихиды. По-
мимо членов династии Романовых в нем 
молились полководцы Александр Суворов 
и Михаил Кутузов, а также деятели русской 
культуры - Александр Пушкин, Василий Жу-
ковский, Михаил Глинка. Собор пострадал 
при штурме Зимнего дворца во время Ок-
тябрьской революции и был закрыт в апре-
ле 1918 года.

Сейчас эта церковь, так же как и малая 
придворная церковь Сретения, занята вы-
ставками Эрмитажа. О былом назначении 
зала Большой церкви напоминает разве что 
большой живописный плафон, изобража-
ющий Воскресение Христово, и золоченый 
купол церкви над крышей дворца.

Верующие ходатайствуют о передаче хра-
ма в ведение Санкт-Петербургской епархии 
с 1991 года. Руководство Эрмитажа вро-
де бы и не против возрождения дворцовой 
церкви: однажды даже обсуждался вопрос о 
восстановлении иконостаса и возвращении 
туда старинных икон. Но о возобновлении в 
соборе регулярных служб речи никогда не 
шло.

Кстати, руководство Эрмитажа не может 
найти общего языка с Русской православной 
церковью по еще одному спорному вопросу - 
о раке Александра Невского, о чем уже писа-
ла «Смена». Надгробие с могилы святого до 
сих пор хранится в музее, хотя его мощи еще 
в 1989 году были торжественно возвращены 
в Александро-Невскую лавру.

НЕСКОЛЬКО лет назад фонд 
«Православие» выступил с ини-
циативой воссоздания в Пе-
троградском районе, в Матве-

евском саду, уничтоженного в 
советское время храма Святого 
апостола Матфея. На объекте 
даже начались археологиче-
ские исследования.

Правда, инициатива встре-
тила сопротивление местных 
жителей. Они опасались, что 
Матвеевский сад может быть 
целиком уничтожен, и стали ор-
ганизовывать митинги. Однако, 
как заверяли представители 
фонда, храм занимал менее 10 
процентов территории сада. В 
результате конфликта воссозда-
ние храма было приостановлено 
- судьба стройки до сих пор не-
ясна. Однако в результате всей 
этой истории фундамент церкви 
Апостола Матфея был включен 
в перечень вновь выявленных 
объектов культурного наследия.

Этот собор был взорван по ре-
шению Леноблисполкома в 1932 
году. Он, в свою очередь, был 
построен на месте сгоревшей 
деревянной Покровской церкви 
еще петровских времен, пере-
несенной сюда в 1712 году из 
Петропавловской крепости.

ЭТОТ храм находился на площади 
Труда и был снесен в 1930-е годы как 
не имеющий архитектурной ценности. 
Хотя это, конечно же, не так: спорное 
мнение одного из специалистов стало 
лишь поводом избавиться от еще од-
ной святыни в рамках антирелигиозной 
кампании большевиков. Вопрос о воз-
рождении церкви православной обще-
ственностью пока широко не обсуждал-
ся.

Храм был построен в XIX веке для лич-
ного состава лейб-гвардии Конногвар-
дейского полка, полковником которого 
числился император Николай I. Она соз-
давалась по проекту архитектора Кон-
стантина Тона. Построенный в русско-
византийском стиле, храм был освящен 
20 марта 1849 года и сразу же стал архи-
тектурной доминантой площади.

В отделке церкви были использованы 
путиловский камень и финский гранит. 
Внутри его украшал искусственный мра-
мор, а стены были покрыты росписью. 
Современники вспоминали, что убран-
ство храма поражало богатством: одной 
только серебряной утвари здесь было 
более 150 килограммов! Из святынь 
стоит отметить малое Евангелие, напе-
чатанное в 1625 году, которое когда-то 
принадлежало Петру Первому. На стенах 
храма висели бронзовые доски с име-
нами павших в боях под Аустерлицем 
и Бородином офицеров. Кроме того, 
здесь хранились мундиры императоров 

Александра I и Николая I. По имени этой 
церкви были названы Благовещенская 
площадь и Благовещенский мост.

Сейчас место, где когда-то стоял 
храм, пустует. Фундамент и некрополь 
были окончательно разрушены в 1990-е 
годы, когда начались работы по строи-
тельству подземного перехода на пло-
щади Труда. Отчасти утраченный храм 
заменила церковь в честь иконы Божией 
Матери «Всех Скорбя-
щих Радость», откры-
тая во Дворце труда. 
Что, впрочем, все 
равно не снимает 
с повестки дня 
вопрос о вос-
создании Бла-
говещенской 
церкви.
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Партия 
«Единая Россия»

Александр 
КОГАН

депутат Государственной думы 
РФ, член фракции 
«Единая Россия», 
заместитель председателя 
думского комитета 
по бюджету и налогам, 
член генерального совета 
партии «Единая Россия», 
координатор партийной 
программы «Свой дом»

НА СЕГОДНЯ в Российской Феде-
рации существует несколько путей 
улучшения жилищных условий.

Во-первых, граждане могут само-
стоятельно построить или купить жи-
лье за счет собственных средств или 
ипотеки. За последние годы удалось 
многое сделать в этом направлении, 
сложилась саморазвивающаяся си-
стема, появилась конкуренция среди 
банков и предлагаемых ими ипотеч-
ных продуктов. Работа по повышению 
доступности ипотечных кредитов, 
безусловно, будет продолжена и в 
дальнейшем.

Во-вторых, имеется возможность 
частичной или полной компенсации 
стоимости жилья за счет субсидий 
и государственных жилищных сер-
тификатов для отдельных категорий 
граждан, установленных законода-
тельством. Это и военнослужащие, и 
молодые семьи, и молодые ученые, 
и другие категории. Однако в дан-
ном случае мы ограничены рамками 
бюджета, поэтому приходится соот-
ветствующим образом расставлять 
приоритеты, сегодня это - ветераны 
Великой Отечественной войны, воен-
нослужащие. Для того чтобы добить-
ся снижения срока ожидания молодых 
семей в очереди до трех лет, как это 
предусмотрено Национальным про-
ектом «Доступное и комфортное жи-
лье - гражданам России», необходимо 
увеличивать объемы финансирования 
и снижать себестоимость строитель-
ства.

Далее - предоставление в социаль-
ный наем жилья гражданам, признан-
ным нуждающимися в улучшении жи-
лищных условий, состоящим на учете 
в органе местного самоуправления. 
Этот инструмент реализуется хуже 
всех остальных, поскольку в муници-
пальных бюджетах нет средств на ре-
шение жилищного вопроса жителей, 
собственных доходов муниципалите-
там не хватает. Необходимо развивать 
инструменты государственно-частно-
го партнерства, обеспечить софинан-
сирование трех уровней бюджетной 
системы за счет предоставления зе-
мельного участка и строительства ин-
фраструктуры.

Следующий путь - доходные дома. 
Сегодня использование этого меха-
низма законодательно не запреще-
но, но и условия для его реализации 
не созданы. Опросы показывают, что 
многие граждане не хотят приобре-
тать жилье в собственность, посколь-
ку не желают быть привязанными к 
одному месту жительства, в основ-
ном речь идет о молодых людях до 30 
лет. Однако в сегодняшних условиях 
этот вид бизнеса является невыгод-
ным, ни одно юридическое лицо не 
осилит уплату налога на имущество 
и земельного налога, стоимость зе-
мельного участка. Поэтому необхо-
димо вносить ряд изменений в дей-
ствующее законодательство для того, 
чтобы сделать арендное жилье ин-
вестиционно привлекательным, при 
этом размер арендного платежа для 
граждан должен быть в разы ниже, 
чем ипотечный.

И еще одно направление, кото-
рое следует развивать, - коопера-
тивы граждан. Первый шаг в данном 
направлении сделан - внесены из-
менения в закон о Фонде развития 
жилищного строительства, соглас-
но которым появилась возможность 
безвозмездно передавать земельные 
участки фонда кооперативам граж-
дан, но пока только из числа ученых, 
преподавателей вузов, госслужащих. 
У многих граждан есть желание всту-
пить в такие кооперативы, поэтому 
необходимо распространять подоб-
ную практику и расширять категории 
граждан, которые могут получить 
участки. Такой законопроект подго-
товлен, существует соответствующее 
поручение президента Российской 
Федерации, но результата пока нет.

Комплексная реализация этих под-
ходов способна обеспечить коренной 
перелом в решении жилищной про-
блемы наших граждан.

Коммунистическая 
партия 

Российской 
Федерации

Геннадий 
ЗЮГАНОВ

лидер КПРФ, 
депутат Государственной 
думы РФ, 
лидер избирательного 
списка КПРФ 
на выборах Государственной 
думы РФ

СОГЛАСНО Программе КПРФ, 
право на жилье - это неотъемлемая 
часть права на жизнь. Для решения 
проблем обеспечения граждан жил-
площадью, а также ее содержания 
(основная масса людей живет в до-
мах, которые не ремонтировали как 
минимум 20 лет) Компартия разра-
ботала систему мер. В первую оче-
редь все граждане будут обеспечены 
доступным жильем: семьи с низкими 
доходами получат его бесплатно, а 
все остальные смогут приобрести в 
кредит по ставке не более 5 процен-
тов годовых при сроке погашения не 
менее 10 лет. КПРФ не гонится за не-
возможным - поэтому предлагает ре-
альный сценарий решения жилищной 
проблемы.

Во-вторых, должен быть принят но-
вый Жилищный кодекс, который за-
фиксирует возвращение в собствен-
ность государства всей инфраструк-
туры и объектов ЖКХ: власть будет 
отвечать за ремонт коммуникаций, 
подвалов и подъездов многоквартир-
ных домов, за исключением элитного 
жилья. Все управляющие компании 
должны быть государственными или 
муниципальными.

Следующий момент: государство 
должно поддерживать массовое ин-
дивидуальное строительство. Россия 
- самая большая страна в мире. По-
этому землю под застройку надо вы-
делять бесплатно.

Плата за услуги ЖКХ должна быть 

жестко ограничена 10 процентами от 
совокупного дохода семьи.

Кроме того, КПРФ предлагает вве-
сти запрет на выселение семей с 
детьми, инвалидов, пенсионеров и 
лиц с доходом ниже прожиточного 
минимума.

Либерально-
демократическая 

партия 
России

Игорь 
ЛЕБЕДЕВ

руководитель 
фракции ЛДПР 
в Государственной думе РФ

В СИТУАЦИИ с жильем добиться 
п ерелома совершенно необходимо, 
причем как можно скорее. Эти 22 мет-
ра - что-то типа «средней температу-
ры по больнице». В реальности же 
значительная часть населения нашей 
страны состоит из бездомных! Из лю-
дей, у которых нет постоянной крыши 
над головой.

А ведь человек, у которого нет «сво-
ей крепости», - это человек, которому, 
по сути, нечего терять и нечего защи-
щать. Он не ощущает под собой Роди-
ны. Он может быть патриотом и тихим 
обывателем, уверенно считать себя 
таковым, но как минимум подсозна-
тельно он всегда готов к эмиграции 
и к революции. В условиях «утечки 
мозгов» и в ситуации, когда стабиль-
ность в стране под угрозой, опасно 
оставлять огромные массы людей без 
«малой родины». У кого нет «малой 
родины», тому в результате и большая 
Родина оказывается не близка...

Не говоря уж о том, что создавше-
еся положение недопустимо с чисто 
человеческой точки зрения!

Во-вторых, конечно, добиться пе-
релома можно. Количественный не-
достаток жилья определяется недо-
статком платежеспособного спроса 
- поскольку цены на жилье в России 

В России на одного человека приходится 
только 22 квадратных метра жилья. 
В развитых странах - в два-три раза больше. 
Реально ли добиться коренного перелома 
в решении жилищной проблемы? 
Какими способами?

  Ветераны
  Медицина
  Образование
  Внешняя политика
  Жилье
  Демография
  ОбороноспособностьВопрос пятый
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сегодня безбожно завышены. Понят-
но, что они складываются не только 
из жадности и ценового сговора де-
велоперов, но также из цены кредита, 
цены на землю и, главное, величины 
тех взяток, которые приходится пла-
тить за разрешение на строитель-
ство. Кредиты дорогие, потому что 
ни один банк в нашей стране не чув-
ствует себя достаточно долговечным 
и стабильным, чтобы выдавать долго-
срочные кредиты под невысокие про-
центы (этим, кстати, объясняется и 
неимоверная цена ипотеки в России). 
Но нет, полагаю, объективных причин, 
по которым у нас нельзя было бы на-
ладить работу нормальной, соответ-
ствующей международным стандар-
там банковской системы. Ценовые 
сговоры, стоимость земли, коррупция 
- это все тоже субъективные факторы, 
разбираться с которыми у властей нет 
воли и желания. Почему, например, не 
восстанавливают МЖК? В чем здесь 
загвоздка?

Техническая возможность решить 
указанные проблемы - есть! А жела-
ние и воля, полагаю, возникнут, когда 
в России «рванет» - как уже «рвануло» 
во всем мире, от Ближнего Востока до 
США. Правда, тогда уже, не исключе-
но, будет поздновато.

Партия 
«Справедливая 

Россия»

Сергей 
МИРОНОВ

лидер «Справедливой России», 
руководитель фракции 
«Справедливая Россия» 
в Государственной думе РФ, 
лидер избирательных 
списков партии 
«Справедливая Россия» 
на выборах Государственной 
думы РФ и Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

ПРЕСЛОВУТЫЙ квартирный вопрос 
отравляет жизнь многих миллионов 
россиян. Огромное количество лю-
дей живет в неблагоустроенных квар-
тирах с удобствами на улице и печ-
ным отоплением, в бараках и комму-
налках. Молодые люди не вступают в 
брак, не рожают детей, потому что им 
просто негде жить. На дворе XXI век, 
а у нас до сих пор не газифицирована 
значительная часть страны!

Нынешние власти видят лишь один 
путь решения жилищной проблемы 
- ипотеку. Но доступна она лишь не-
многим, и даже их волнует вопрос: что 
б удет, если в один прекрасный день 
я не смогу выплатить ипотечный кре-
дит?

Добиться того, чтобы наши граж-
дане жили в нормальных условиях, 
можно, если решать проблему ком-
плексно. Прежде всего, государство 
должно строить социальное жилье. 
Социальное жилье будет предостав-
ляться работникам бюджетной сфе-
ры, молодым специалистам, много-
детным семьям и тем, кто живет в 
аварийном или ветхом жилье, а также 
очередникам. Это жилье не предо-
ставляется в собственность, а сдает-
ся государством в аренду за очень не-
большую плату. Для многих людей это 
может стать решением проблемы.

Кроме того, следует более разно-
образно решать проблему приобре-
тения жилья, облегчив его покупку.

Одной из альтернатив банковской 
ипотеке может стать введение ин-
ститута строительно-сберегательных 
касс. Стройсберкассы - это практи-

ка, применяемая во многих странах 
мира, в Европе - на протяжении уже 
более 50 лет. Их можно сравнить с из-
вестными всем кассами взаимопомо-
щи.

Механизм их работы достаточно 
прост. Человек открывает персональ-
ный счет и начинает копить деньги на 
приобретение жилья. В течение пер-
вых трех лет на накопленную сумму 
государством выплачивается премия. 
При накоплении средств в размере 
30 процентов от стоимости кварти-
ры гражданин имеет право получить 
оставшуюся сумму по кредиту. Госу-
дарство будет субсидировать про-
центную ставку, которая не может 
превышать 5 процентов в год. Далее 
следует покупка собственного жилья 
и новоселье. Нашей партией уже дав-
но подготовлен проект федерального 
закона «О строительных сберкассах», 
реализация которого позволила бы 
обеспечить жильем около 25 процен-
тов нуждающихся.

Мы предлагаем также поощрять ма-
лоэтажную застройку. Экономически 
активная часть населения должна по-
лучить возможность построить себе 
жилье самостоятельно, подряжая не-
большие строительные компании.

«Справедливая Россия» требует 
обеспечить жесткий государственный 
и общественный контроль для преду-
преждения махинаций на рынке жи-
лья. Риски при покупке жилья должны 
быть застрахованы. Обманутых доль-
щиков в стране быть не должно!

Только так мы реализуем конститу-
ционное право гражданина России - 
жить в человеческих условиях.

Партия 
«Яблоко»

Григорий 
ЯВЛИНСКИЙ

лидер избирательных 
списков партии «Яблоко» 
на выборах Государственной 
думы РФ и Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

РЕШИТЬ жилищную проблему - ре-
ально. Это - вопрос исключительно 
политической воли руководства стра-
ны.

Партия «Яблоко» разработала стра-
тегию «Земля - Дома - Дороги», на-
правленную на кардинальное реше-
ние жилищного вопроса. Реализация 
стратегии позволит в течение семи 
лет обеспечить 14 миллионов семей 
(до 50 миллионов человек) новым 
комфортным жильем, исходя из нор-
мативов - дом в среднем 130 квадрат-
ных метров на семью, квартира - 100 
квадратных метров, отдельная комна-
та для каждого члена семьи. Пробле-
мы очередей и коммуналок навсегда 
уйдут в прошлое. Кроме того, в ходе 
реализации стратегии весь существу-
ющий жилой фонд будет приведен в 
состояние, отвечающее современ-
ным требованиям по энергоэффек-
тивности и комфортности прожива-
ния.

Стратегия предусматривает про-
зрачные и понятные каждому челове-
ку механизмы достижения поставлен-
ных целей. Среди них:

 бесплатное предоставление в 
собственность граждан земельных 
участков (по 30 соток в европейской 
части страны и по 60 соток - за Ура-
лом);

 обеспечение строящихся домов 
за счет государства необходимой ин-
женерной (электричеством, водой, 
газом) и социальной (школами, дет-
скими садами, поликлиниками и т. д.) 

инфраструктурой;
 оплата до 2/3 стоимости стандарт-

ного дома (квартиры), строительство 
современных многополосных дорог 
ко всем новым поселениям.

Уникальность сегодняшнего момен-
та в том, что, как показывают расчеты 
экспертов, необходимые для реали-
зации стратегии средства сейчас, 
впервые в истории, у страны есть. Они 
накоплены в последние годы благода-
ря высоким ценам на нефть и газ.

Партия «Яблоко» предлагает напра-
вить эти средства на строительство 
жилья и дорог. Это создаст колос-
сальный внутренний спрос и поможет 
стране не только справиться с воз-
можным кризисом, но и через семь 
лет войти в число наиболее эконо-
мически развитых стран не только по 
объему продажи сырья, но и по уров-
ню, качеству, комфортности жизни.

Но самым главным является то, что в 
реализации стратегии «Земля - Дома 
- Дороги» - понятный и очевидный ин-
терес абсолютного большинства на-
шего народа: обретение собственно-
го современного дома. Для себя, для 
детей, для внуков.

Заинтересованность граждан ста-
нет лучшим контролером, чтобы всё 
не украли: люди, зная о своем праве 
на землю и на жилье, будут добивать-
ся от чиновников того, что им принад-
лежит.

Партия 
«Правое 

дело»

Артур 
ПАХОМОВ

член партии «Правое дело», 
лидер избирательного 
списка партии «Правое дело» 
на выборах Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

МЫ, ПАРТИЯ «Правое дело», доби-
ваемся превращения России в стра-
ну, комфортную для жизни во всех 
регионах. Для достижения этой цели 
нужно: 

 обеспечить доступность жилья, 
снизив его стоимость, устранив бю-
рократизм и коррупцию в строитель-
стве, упростив согласования, отменив 
«категории» использования земли и 
облегчив ее покупку гражданам для 
индивидуального жилищного строи-
тельства, стимулируя развитие ипо-
теки и иных мер государственной 
поддержки получения жилья;

 решить вопрос о налоге на имуще-
ство граждан. Налог не должен расти 
в зависимости только от площади. 
Нужно широкое обсуждение плани-
руемых изменений в налоговое зако-
нодательство. Нужно предусмотреть 
необлагаемый социальный норматив 
на каждого члена семьи, и он должен 
быть комфортным;

 стимулировать индивидуальное 
малоэтажное строительство (150 - 200 
метров на обычную семью). Для этого, 
за счет бюджета, выстраивать дорож-
ную и коммунальную инфраструктуру, 
оставив семье льготную ипотеку и фи-
нансирование строительства самого 
дома. Земельный участок под строи-
тельство должен предоставляться по 
цене оформления, налогообложение 
должно быть выгодным.

Каким может стать тогда наш город 
в перспективе?

Самым удобным городом сегодня 
признан Ньютон - часть 4-миллионно-
го Бостона. У нас такой район мог бы 
разместиться около Ржевского лесо-
парка, в 15 километрах от границы го-

рода в сторону Ладоги. Стандартный 
город не выше 10 метров (3 этажа) - 
равноправная часть мегаполиса, где 
на одинаковых улицах стоят разные по 
дизайну жилые дома, 150 - 300-мет-
ровой площади, с палисадником и 
детской площадкой. Рядом - типовые 
малоэтажные школы, торгово-дело-
вые центры и культурные учреждения. 
Вопрос о 6 сотках в садоводствах как 
один из путей решения жилищной про-
блемы рассматривался давно. Теперь 
ситуация созрела. Личный автотран-
спорт и связь уменьшили расстояния. 
Обеспечить современную инфра-
структуру - и дачный участок станет 
основой для создания индивидуаль-
ного городского дома! При льготной 
ипотеке и развитии инфраструктуры, 
продуманном налогообложении сто-
имость маленькой квартиры и стои-
мость загородного дома в 150 - 200 
метров оказываются сопоставимыми. 
Дальше - свободный выбор каждого. 
Главное, чтобы выбор был. 

Партия 
«Патриоты 

России»

Олег 
КОРЯКИН

председатель комитета 
Санкт-Петербургского 
регионального отделения 
партии «Патриоты России», 
лидер избирательного 
списка партии «Патриоты 
России» на выборах 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга

РЕШИТЬ жилищную проблему абсо-
лютно реально и в обозримые сроки. 
Здесь может быть несколько взаимо-
дополняющих друг друга механизмов.

Во-первых, давайте сделаем на-
конец доступной ипотеку. Кредиты 
должны выдаваться на 20 - 30 лет под 
3 - 5 процентов годовых с освобож-
дением получателей ипотечного кре-
дита от уплаты подоходного налога 
на первый год. Эффективным может 
оказаться решение списывать до од-
ной четверти кредита при появлении в 
семье каждого ребенка.

В-вторых, нужно возобновить мас-
совое строительство по-настоящему 
доступного жилья, для чего, с одной 
стороны, навести порядок в таких мо-
нополизированных отраслях, связан-
ных со строительством, как, напри-
мер, производство стройматериалов, 
а с другой - экономическими и регу-
лятивными методами стимулировать 
застройщиков к возведению именно 
доступного качественного жилья, а не 
элитных апартаментов.

В-третьих, помочь в решении жи-
лищной проблемы могло бы развитие 
новых форм доступной аренды муни-
ципального жилья. Для этого строятся 
специальные доходные дома, жилье 
в которых по доступным муниципаль-
ным ставкам предоставляется моло-
дым семьям и другим нуждающимся 
категориям граждан.

Дополнительно можно развивать 
систему жилищных кооперативов, до-
казавшую свою эффективность еще в 
советское время, возобновить меха-
низмы стройсберкасс.

В следующий раз 
представители партий 
подискутируют 
о путях решения 
демографических проблем
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Потеряли акт, 
честь и совесть…

Четыре квартиры удалось подготовить 
к зиме только с помощью 

Общественной приемной БМГ

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная приемная БМГ: 
боремся с протечками

В ДОМЕ № 127 по Ленин-
скому проспекту жизнь на 
последнем, пятнадцатом 
этаже с января этого года 
превратилась в тяжкое ис-
пытание. Легкие струи с 
потолка сменялись насто-
ящими потоками, потом 
шла капель, а затем опять 
- ливень. Под угрозой ока-
зались и квартиры 14-го и 
 13-го этажей: вода размы-
вала перекрытия.

ЖИЛЬЦЫ злополучного 
дома обратились в ЖЭС-1 Ки-
ровского района. Через две 
недели, когда кончились уже 
традиционно долгие «зимние 
каникулы», коммунальщи-
ки пришли и составили акт о 
протечках. И даже вписали в 
него обязательство отремон-
тировать кровлю.

Однако до самого июля 
люди напрасно ждали ремон-
та. Когда терпение кончилось, 
они вновь пришли в контору 
ЖЭС-1. И услышали, что акт… 
потерян! Поэтому, мол, ника-
кого ремонта быть не может. 

Раз акта нет - то и в план на 
починку кровли дом № 127 не 
внесен.

- По адресной программе, 
- заявили техники-смотрите-
ли, - ремонт вам не положен. 
Ждите следующего лета.

Ответные аргументы и рас-
сказы пришедших о текущей 
крыше и размываемых в дож-
ди перекрытиях коммуналь-
щики и слушать не стали. А 
ведь люди в числе прочего 
хотели спросить: «Разве вам 
зарплату платят не за то, что-
бы вверенные вам дома по-
стоянно находились в поряд-
ке? Потеряли вы акт или не 
потеряли, но крыша-то течет, 
это факт, ее же адресной про-
граммой не прикроешь?»

Пришлось искать другое 
место, где горожан выслуша-
ют. Обив немало порогов, они 
в конце концов обратились 
в Общественную приемную 
Балтийской медиа-группы. 
Ее сотрудники выяснили все 
обстоятельства и обратились 
в Жилищное агентство Ки-
ровского района. Здесь необ-
ходимость ремонта отрицать 
не стали, заверили, что все 
будет сделано в кратчайшие 
сроки.

Казалось бы, все заверши-

лось благополучно...
- К сожалению, наша ра-

дость оказалась прежде-
временной, - рассказывает 
Елена Кислова, жительница 
одной из «мокрых» квартир 
дома на Ленинском проспек-
те. - После первого же дождя 
нас опять стало заливать. На 
жалобы нам отвечали, что ре-
монт уже произведен. С пись-
мом заместителя директора 
ГУЖА Ю. В. Гаврилова, в ко-
тором он сообщал нам о том, 
что у нас все хорошо и лучше 
быть не может, мы вновь об-
ратились в Общественную 
приемную БМГ.

Тут за дело взялся весь кол-
лектив приемной во главе с 
Еленой Спириной. Сотрудни-
ки подняли на ноги практи-
чески всех ответственных то-
варищей, и в частности главу 
администрации Кировского 
района. Реакция была мгно-
венной.

Как рассказали нам жители 
дома № 127 по Ленинскому 
проспекту, чуть ли не на сле-
дующий день к ним прибыла 
комиссия, которая призна-
ла произведенный ремонт 
халтурным. Тут же застучали 
молотки по кровле, а затем 
вновь явилась комиссия. И 
вынуждена была признать, 
что починили крышу плохо. 
Только с третьей попытки уда-
лось все сделать нормально.

Жильцы теперь уже сухих 
квартир на Ленинском просят 
поблагодарить Обществен-
ную приемную БМГ.

- Без вашей помощи мы бы 
не справились, - говорят они.

С одной стороны, радует, 
что все так хорошо закончи-
лось. Но с другой - всю эту 
историю иначе как безобра-
зием не назовешь. Получает-
ся, что коммунальные службы 
в силах исполнять свои долж-
ностные обязанности толь-
ко под длительным напором 
общественности и по указа-
нию «с самого верха». Да и то 
- с третьей попытки... Похоже, 
что кое-где не только акт, но и 
честь и совесть потеряли!

НЕЛЕГКАЯ 
ПОБЕДА

Алло! Контора? 
Срочно на выезд!

Эти адреса нельзя вычеркнуть 
из плана подготовки к зиме

ПРЕЖДЕ чем заявлять, что готовность к снегопадам и 
зиме в Петербурге стопроцентная, рекомендуем работ-
никам коммунальных служб пристально взглянуть на 
этот список. Посмотрите, не указан ли в нем подведом-
ственный вам дом? Общественная приемная БМГ держит 
все эти адреса на контроле.

Свечной переулок, дом 7
На протяжении двух лет в квартире № 17 стены не высыхают 

ни в одной комнате.
На обращения люди получают ответы, что ремонт у них про-

изведен. Однако, по мнению жильцов дома, весь ремонт со-
стоял в замене… водосточной трубы.

Дом обслуживает ЖКС-2, ДУ-63 Центрального района

Каменноостровский проспект, дом 6
Сроки ремонта кровли постоянно сдвигаются. Между тем 

жители пятого этажа уже два года возятся с тазами и тряпка-
ми, пытаясь спастись сами и спасти свое имущество от лью-
щейся сверху воды.

Дом обслуживает ЖКС-1, ЖЭС-1 Петроградского района

2-я Советская улица, дом 12
После каждого дождя на четвертом этаже в квартире № 13 

на полу образуются лужи. Изменений к лучшему не наступило 
и после проведенного здесь ремонта.

Дом обслуживает ЖКС-3, ЭУ-3 Центрального района

9-я Советская улица, дом 24
В 2010 году в этом доме сняли кровлю целиком, а настелили 

новую в процессе ремонта только частично. В результате в тех 
местах, где крыши просто нет, с потолка и стен падает штука-
турка кусками. Проживание в квартире № 12 стало опасным 
для жизни.

Дом обслуживает ЖКС-3, ЭУ-2 Центрального района

Улица 
Всеволода 

Вишневского, 
дом 11

В квартире № 25 на шестом 
этаже за те три года, что на-
чались протечки, водой ис-
корежены деревянные рамы, 
из них вылетают стекла. В 
планах капитального ремон-
та кровли, однако, этот дом 
почему-то не числится.

Дом обслуживает ЖКС-
2, ЖЭС-3 Петроградского 
района

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА
Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

ЗИМА еще не началась, а количество 
жалоб петербуржцев в Общественную 
приемную БМГ на коммунальные службы 
города уже нарастает. В первую неделю 
ноября подавляющее большинство об-
ращений были посвящены протечкам: в 
квартирах горожан продолжает капать с 
потолков. Причем даже в тех домах, где 
нынешним летом провели ремонт кры-
ши. Нередки случаи, когда многочислен-
ные письменные и устные обращения в 
различные государственные инстанции 
ситуацию не меняют. Люди получают от-

вет, что кровля уже отремонтирована, - 
и точка. Течет ли там после починки или 
нет, коммунальщиков почему-то совер-
шенно не волнует. Они будто и не считают 
своей обязанностью поддержание под-
ведомственных домов в надлежащем 
санитарном состоянии. Заметим, что не-
которые подобные битвы жильцов с об-
служивающими организациями длятся 
годами... Однако с помощью Обществен-
ной приемной БМГ все-таки удается за-
ставить шевелиться и заняться своим де-
лом уполномоченных на то работников.



ЧЕМ БОЛЬШЕ в городе 
машин, тем больше с ними 
проблем. И дело не только 
в постоянных пробках, но 
и в трудностях парковки. В 
том числе у собственного 
дома. Особенно когда хи-
троумные соседи ставят на 
«своих», как они безосно-
вательно считают, местах 
специальные парковочные 
ограничители. В послед-
ние годы такие незаконные 
блокираторы во дворах 
стали появляться повсе-
местно. 

Защита 
от демонтажа

Бороться с ними, увы, даже 
при всем желании почти не-
возможно. В этом воочию 
убедились корреспонденты 
«Смены», приняв участие в 
очередном рейде против на-
рушителей действующего за-
конодательства в сфере ор-
ганизации парковочных мест 
на внутридворовых терри-
ториях. Рейд этот по адресу: 
Бухарестская, 39, кор пус 1, 
проводила администрация 
Фрунзенского района. Место 
выбрали не случайно - жиль-
цы дома постоянно  сталкива-
ются с данной проблемой. 

Вот только борцы с нару-
шителями с ходу получили 
чувствительный удар. Судя 
по всему, владельцы блоки-
раторов прознали  о предсто-
ящем рейде и просто-напро-
сто оставили на незаконно 
занятых парковочных местах 
машины. 

- Понимаете, если блокира-
тор не поднят, то по действу-
ющему закону никакого нару-
шения нет. Как и в случае, ког-
да на оборудованном огра-
ничителем парковки месте 
стоит автомобиль. Мы имеем 
право на демонтаж, только 
когда блокиратор стоит, а ма-
шина отсутствует, - объяснил 

«Смене» начальник отдела 
благоустройства и дорожного 
хозяйства Фрунзенского рай-
она Юрий Климентьев. 

Чиновник также рассказал, 
что доказать принадлеж-
ность блокиратора конкрет-
ному автомобилисту чрез-
вычайно сложно. По словам 
Климентьева, оштрафовать 
(300 рублей по статье «Само-
управство») удалось лишь в 
нескольких случаях, хотя все-
го в этом году администра-
ция благодаря обращениям 
граждан и в ходе собствен-
ных объездов ликвидировала 
около двух сотен ограничи-

телей. Вернее, демонтиро-
вала и оставила на месте, по-
скольку увозить с собой чью-
то частную собственность 
чревато - можно нарваться на 
встречный иск. Да и если все-
таки увозят, для организато-
ров незаконных парковочных 
мест убыток невелик. Ведь 
стоимость барьера составля-
ет около 1500 рублей. 

Пора 
ужесточать 

законы
Рейд, впрочем, не прошел 

напрасно. Поднятые оранже-
вые ограничители в большом 
количестве были обнаружены 
между третьим и четвертым 
корпусами по адресу: Буха-
рестская, 35. Но демонтаж 
первого блокиратора про-
ходил натужно. Вызванный 
сотрудник жилкомсервиса 
поначалу выразил возмуще-
ние: мол, столько людей на-
блюдает за происходящим, 
а помочь ему никто не хочет. 
Затем все же взялся за дело, 
однако без необходимых ин-
струментов быстро поранил 
до крови руку. Лишь спустя 
минут двадцать к нему подо-
спели коллеги, и процесс по-
шел шустрее.  

Однако без скандала не 
обошлось - из подъезда бы-

стро выбежала хозяйка не-
законно стоявшего блоки-
ратора и сочувствующая ей 
старушка. Которые довольно 
эмоционально объясняли, 
что без блокираторов им ни-
как нельзя - место сразу же 
займут непрезентабельные 
авто проживающих в дру-
гих домах гастарбайтеров. 
Логичные доводы о том, что 
данная территория не явля-
ется их частной собственно-
стью, разгневанные женщины 
предпочли пропустить мимо 
ушей. И публично пообещали 

вскоре вновь установить де-
монтированные на их глазах  
блокираторы. 

А ведь не постесняются - 
установят, поскольку знают: 
им за это ничего не будет. Вот 
из-за такой безнаказанности 
в наших дворах стояли, стоят 
и продолжат стоять уродли-
вые ограничители. И пока за-
коны не ужесточат, а наруши-
тели на регулярной основе не 
начнут платить крупные штра-
фы, ничего не изменится. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

СОВСЕМ скоро порядок 
страховых выплат в случае 
ДТП может измениться - 
для тех автомобилистов, 
которые пользуются воз-
можностью прямого урегу-
лирования без привлече-
ния ГИБДД. 

ЕСЛИ уже внесенный в Го-
сударственную думу зако-

нопроект будет принят, то 
выплаты по ОСАГО в указан-
ных случаях увеличатся в два 
раза.

Сейчас максимальная сум-
ма ущерба, полученного в 
результате дорожно-транс-
портного происшествия, со-
ставляет 25 тысяч рублей 
- если обходиться без вы-
зова ГИБДД. И лишь четыре 
процента россиян пользуют-
ся этой самой упрощенной 
схемой оформления. Почему 

так мало? Во-первых, мно-
гих смущает максимум в 25 
тысяч. Во-вторых, каждый 
водитель имеет право толь-
ко на один в году страховой 
случай, оформленный без 
справки ГИБДД. А потому 
имеет смысл приберечь та-
кую возможность для мелко-
го, незначительного случая: 
мало ли кто поцарапает ма-
шину во дворе. В-третьих, 
большинство участников 
ДТП просто боятся, что могут 

сами не заметить каких-ли-
бо повреждений. И если они 
всплывут впоследствии, то 
оплачивать ремонт уже при-
дется самостоятельно. На-
конец, в-четвертых, у некото-
рых оформлено и КАСКО, а у 
каждой страховой компании 
свой порядок оформления 
документов - вот и приходит-
ся по нескольку часов ждать 
сотрудников ГИБДД.

И вот теперь предлагает-
ся увеличить максимальную 

сумму выплаты для упрощен-
ной схемы оформления до 50 
тысяч. Конечно, для автомо-
билистов это дополнительная 
возможность для маневров. 
Однако большинство экспер-
тов сходятся во мнении, что 
к резкому увеличению сто-
ронников прямого урегулиро-
вания это не приведет. Ведь 
люди по-прежнему будут бо-
яться, что не заметят скрытых 
повреждений.

Максим ТАЛАНОВ

СТОЯНКА 
РАЗРЕШЕНА 

«Если 
блокиратор 
не поднят, то по 
действующему 
закону 
никакого 
нарушения нет. 
Как и в случае, 
когда на 
оборудованном 
ограничителем 
парковки 
месте стоит 
автомобиль».

Незаконные блокираторы 
установят заново?

Ликвидация парковочных ограничителей во дворах похожа на сизифов труд

Мелкие ДТП станут дороже
Максимальные выплаты по ОСАГО без вызова ГИБДД достигнут 50 тысяч

Демонтировать блокиратор совсем непросто

За установку парковочных ограничителей даже не оштрафовать

ПЛАНЫ
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«СМЕНА» неоднократно 
рассказывала о ситуации 
с нелегальными маршрут-
ками в Петербурге. Ста-
рые, опасные для жизни 
пассажиров «газели» про-
должают их перевозить. Но 
это не означает, что нужно 
ставить крест на продук-
ции некогда знаменитого 
завода в Нижнем Новгоро-
де. Скорее наоборот. Это 
стало ясно после визита 
на предприятие Дмитрия 
Медведева и Владимира 
Путина.

- ХОРОШАЯ машина, - за-
метил премьер, глядя на «Га-
зель» нового поколения.

Руководителям страны по-
нравилась вся линейка про-
изводимых сегодня в Нижнем 
авто: и новые для заводчан 
кроссоверы «Skoda Yeti», ко-
торые ГАЗ теперь выпускает 
вместе с «Фольксвагеном», и 
грузовик «Ермак», и автобусы 
«Голаз», которые будут обслу-
живать Олимпиаду в Сочи, и 
созданный совместно с «зе-
леными» экологичный «Зеле-
ный автобус» на электродви-
гателе…

А ведь совсем недавно мно-
гие горячие головы предла-
гали окончательно прикрыть 
отечественный автопром. Де-
скать, не можем мы тягаться 
с пресловутым Западом. Ко-
нечно, во многом мы отста-
ем. Но спрос на автомобили 
российского производства 

по-прежнему огромный. Не 
случайно лидером по прода-
жам в нашей стране и по сей 
день являются машины, выпу-
скаемые ВАЗом. Теперь вот и 
ГАЗ подтягивается. Глядишь, 
через несколько лет и «Га-
зель» будет ассоциироваться 
не со ржавым ведром, а с на-

дежной машиной, способной 
безопасно и с комфортом пе-
ревозить пассажиров. Ну а от 
старых «газелей» необходимо 
как можно быстрее избавить-
ся. Их время давным-давно 
ушло.

Павел ДЕНИСОВ
Фото Reuters 

НАШ КОНВЕЙЕР

ВСЕ началось еще вес-
ной. После очередного тех-
обслуживания у сертифи-
цированного дилера мой 
приятель Валерий, владе-
лец иномарки, рассказал:

- МНЕ рекомендуют заме-
нить поддон картера. Гово-
рят, резьба пробки для слива 
моторного масла деформи-
рована. Они ее в этот раз, по-
меняв масло, как-то забили 
- не течет, говорят. Но в сле-
дующее ТО поддон придется 
менять.

Летом он на машине со-
вершил отпускной вояж в 
шесть тысяч километров по 
трем странам бывшего СССР. 
А, учитывая, что ездит он на 

своей иномарке ежедневно, 
уже осенью настало время 
очередного техобслужива-
ния.

- А что же вы нам раньше 
не сообщили? Поддон зака-
зывать надо за два месяца! 
- огорошили владельца ино-
марки в дилерском центре. - 
Стоит он одиннадцать тысяч.

Как быть? Ставить машину 
на прикол и ждать деталь? По-
пробовать достать ее само-
стоятельно? Валерий пошел 
по второму пути. И вскоре на-
шел нужный поддон с постав-
кой в Петербург из Германии 
через… две недели.

- Ты не торопись с зака-
зом! - осадил его пыл уму-
дренный опытом друг, быв-
ший армейский сослуживец, 
а ныне - владелец частного 
автосалона и сервиса, специ-

ализирующегося, правда, не 
на иномарках, а на машинах 
отечественных. - Давай-ка 
посмотрим, что там у тебя с 
картером…

И вот мастера подняли ма-
шину и пригласили хозяина.

- Внешне все выглядит нор-
мально, без деформаций, 
- показали ему поддон и зло-

счастную пробку. - Попробу-
ем выкрутить.

Оказалось, что с резьбой и 
пробкой все в порядке. По-
меняли Валерию масло и 
фильтр. И взяли за все про 
все (минус расходные мате-
риалы) тысячу с небольшим 
рублей. У дилера, для справ-
ки, эта самая процедура обо-
шлась бы владельцу в семь 
с лишним тысяч. Плюс один-
надцать за «необходимый» 
поддон.

- Они бы установили этот 
поддон за ваш счет кому-ни-
будь другому! - высказали 
очередную версию дилерской 
«хитрости» мастера СТО.

Ну и как после этого верить 
специалистам сертифициро-
ванных дилеров?

Павел ДЕНИСОВ
Рисунок Максима СМАГИНА

КРУГОМ ОБМАН

На «газелях» 
рано ставить крест

Владимир Путин одобрил новую модель завода в Нижнем

В России 
самый 

дешевый 
бензин

Несмотря на постоян-
ное подорожание бензина, 
Россия сегодня страна с са-
мым дешевым топливом в 
Европе. Если сравнивать 
цены литра бензина марки 
«Аи-95» путем пересчета 
местной валюты в рубли по 
курсу Центробанка, то Рос-
сия действительно окажется 
в этом списке на почетном, 
именно почетном последнем 
месте! 

Наш основной конкурент 
за последнее время немного 
ушел в отрыв. Если в Рос-
сии цена литра бензина на 
середину осени составляла 
28,2 рубля, то в Белоруссии 
в пересчете на рубли - 29,6. 
За Украиной нам вообще не 
угнаться - 41 рубль. 

Самый же дорогой в Ев-
ропе бензин в Норвегии - 76 
рублей за литр в пересчете. 
На втором месте оказалась 
Греция (73,5 рубля), власти 
которой недавно подняли 
налог на бензин. В числе ли-
деров также оказались Ни-
дерланды (72,3 рубля) и Да-
ния (70,2 рубля).  

Белый цвет 
лучше черного

Представьте себе, самым 
популярным автомобиль-
ным цветом в нынешнем 
году стал белый. Оказыва-
ется,  каждая четвертая ма-
шина, проданная в мире за 
истекшие десять месяцев, 
выкрашена в белый цвет или 
один из его оттенков. Второе 
и третье места разделили 
черный и серебристый.

Впрочем, Россия в этом 
плане - исключение из пра-
вил, и по-другому быть, на-
верное, не могло. С нашей 
погодой только на белых ма-
шинах и ездить…

С МИРУ
ПО КОЛЕСУ

Путин и Медведев провели «ревизию» на ГАЗе

Современную «Газель» 
нельзя будет сравнить 
с «ржавым ведром»

За ваш счет починят чужую машину!
Почему порой нельзя верить специалистам сертифицированных автодилеров 
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«Однажды вез 

пассажира Ленина»
Актер Юрий Стоянов 

в пробках готов играть на гитаре

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- У меня между получением 
прав по знакомству и реаль-
ным вождением вышел очень 
большой разрыв по времени. 
Так что пришлось воспользо-
ваться частным инструктажем 
своего соседа - замечатель-
ного дядьки на стареньком 
«Москвиче». Очень благода-
рен этому человеку, ведь он 
дал мне массу полезных со-
ветов. Например, не старать-
ся всем нравиться на дороге, 
не играть в профессионала, а 
всегда вести себя адекватно 
собственному уровню вожде-
ния. И еще во время наших 
уроков сосед снимал с маши-
ны все зеркала, чтобы я кру-
тил вокруг головой и доверял 
только своим глазам. Так с тех 
пор и делаю, о чем ни разу не 
жалел.

На какой улице 
приятнее всего 
стоять в пробке?

- На Таймс-сквер и на углу 
Бродвея и 33-й в Нью-Йорке. 
Там неподалеку есть замеча-
тельный гитарный центр. И 
если вдруг окажешься в глу-
хой пробке, можно бросить 
машину и пойти поиграть на 
гитаре. Хотя в Нью-Йорке, 
между прочим, в отличие от 
Москвы и Петербурга, пробок 
практически нет. 

Какую машину вы бы
не купили никогда 
в жизни?

- «БМВ». Репутация марки 
не нравится. 

Что вы поете 
за рулем?

- Не пою, а подпеваю. У 
меня есть специальный набор 

из пяти дисков с тщательно 
подобранной музыкой на все 
случаи жизни - в зависимости 
от скорости, состояния души, 
настроения ставлю какой-то 
из дисков и получаю истинное 
удовольствие.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- С удовольствием научился 
бы ездить на трехколесном 
шоссейном мотоцикле.  

Где самые вежливые 
водители?

- Наверное, все же в Шта-
тах. Хотя мне понравилось 
и в Италии. Почему-то каза-
лось, что на Апеннинах авто-
мобилисты должны быть тем-
пераментными, суетливыми, 
крикливыми, а на самом деле 
все на дорогах там ведут себя 
очень  доброжелательно. 

Где самые невежливые 
водители?

- Безусловно, в Москве! Там 
едешь по дороге и чувству-
ешь в движущихся на своих 
машинах людях постоянную 
готовность схватиться за 
бейсбольную биту, вытащить 
травматический пистолет 
или окатить тебя словесны-
ми помоями. Если говорить о 
загранице, то в Греции чудо-
вищные водители. До наших 
столичных недотягивают, но 
для граждан ЕС ведут себя 
некрасиво и хамовато. 

Самые неожиданные 
предметы, которые вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Бюст Владимира Ильича 
Ленина на съемку! Причем он 
находился на правом сиденье 
и казался со мной примерно 
одного роста. Со стороны мы 
с таким пассажиром Лениным 
наверняка смотрелись до-
вольно забавно. 

В какую точку 
земного шара 
вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- Не люблю долго находить-
ся за рулем, поэтому на своем 
авто никуда не поехал бы. Со-
всем другое дело - добраться 
до интересного места назна-
чения и там уже пересесть на 
машину. С удовольствием по-
катался бы в Норвегии, на Ал-
тае, да и от автопутешествий 
по пустыне не откажусь.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Ничего не рассказываю, 
только улыбаюсь. Помогает 
всегда.

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Лет десять назад очень 
хотел - мальчишество, ли-
хачество, да и жизнь тогда в 
России была другой. А сей-
час - категорически нет. Не 
вижу уже такой потребности, 
да и ничего, кроме мотиви-
рованной ненависти, мигалка 
у обычных автомобилистов 
нынче не вызывает. 

Нужен ли вам 
в машине автопилот?

- Нет, в Москве у меня есть 
водитель - не неодушевлен-
ный предмет, а живой чело-
век, настоящий профессио-
нал. К тому же на заднем си-
денье часто сидит жена, кото-
рая прекрасно знает столицу.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Потрясающую! Помню 
как сейчас: 1990-й, полночь, 
снегопад, гололед, и я на 
Мурманском шоссе влетаю в 
яму так, что диск согнуло по-
полам. Потом мою машину 
долго вытаскивали из этой 
ямы мужики-дальнобойщи-
ки. Прекрасные ребята, даже 
лица их запомнил. Так что в 
тот день я не только въехал 
в самую жуткую яму, но и по-
лучил самую искреннюю по-
мощь.

Есть ли у автомобилей 
душа?

- Русские люди обычно все 
одушевляют, и автомобили, 
конечно же, не исключение. 
Тем более машина - это до-
рогая, долгожданная покупка. 
Мы переносим эмоции, свя-
занные с тем или иным пе-
риодом жизни, на машину, на 
которой в это время ездим. 

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- Но это же смешной, какой-
то детский вопрос. Как можно 
перепутать дроссельную за-
слонку, связанную с педалью 
газа, и коленвал, связанный с 
двигателем!

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Фантомас 
позавидовал бы Бонду
Самые знаменитые машины в кино
НАВЕРНОЕ, у каждого из нас есть любимый фильм, в 

котором заметная роль отводится автомобилю. И сим-
патии у всех окажутся разными. Поэтому наш рейтинг, 
как, впрочем, и любой другой, во многом субъективен. 
И все же мы рискнем представить самые знаменитые 
авто в истории кинематографа.

«ГАЗ-21»

ПЕРЕФРАЗИРУЯ популярную поговорку, свой капот бли-
же к мотору! А потому первое место отдаем легендарному 
«ГАЗ-21». «Волга» с оленем, украшающим капот, стала глав-
ной героиней кинокомедии «Берегись автомобиля!». Наря-
ду с главным героем Юрием Деточкиным. Согласитесь, со 
вкусом у него было все в порядке - в далекие 1960-е годы 
лучше автомобиля в Советском Союзе просто не было.

 

«Ситроен DS21»

ЕЩЕ один ярчайший персонаж, только уже из француз-
ского кинематографа. Узнали его? Конечно же, это маши-
на великого и ужасного Фантомаса. Она умеет летать, пла-
вать… В общем, все умеет. Даже комиссар Жюв, которого 
сыграл великолепный Луи де Фюнес, завидовал этому чуду 
техники.

«Астон Мартин»

ВОЗМОЖНО, несправедливо, что «Мартин» так «низко 
пал» в нашем рейтинге, ведь это машина самого Джеймса 
Бонда, от которой даже Фантомас явно не отказался бы. 
Фраза о том, что автомобиль не роскошь, а средство пере-
движения, к данному экземпляру не имеет никакого отно-
шения. Мало того что машина Бонда стреляет именно тем, 
чем необходимо в каждый конкретный момент, так она еще 
и атрибут роскоши, в которой вперемешку с пулями и ку-
пается агент 007. Ну а скромное третье место обусловлено 
только тем, что Фантомас сел за руль раньше Бонда.

Подготовила
Екатерина БУДОГОССКАЯ

ХИТ-ПАРАД
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МИНИ-АФИША

Фестиваль
«Арт-окраина»

До 20 ноября
В театре «За Черной речкой»

ПОКА в столицах раздают «Золотые софи-
ты» и «Золотые маски», где-то в маленьких 
и не очень городах, без оглядки на премии 
и гонорары, продолжают творить скромные 
труженики сцены. Просто потому, что по-
другому не могут жить. И чаще всего имен-
но у них получается что-то настоящее. Вот и 
на фестиваль «Арт-окраина» коллективы из 
Рыбинска, Запорожья и других не самых те-
атральных мест привезут репертуар, впол-
не способный украсить и столичные сцены.

Шоу
«Цирк дю Солей»

С 16 ноября
Ледовый дворец

РАЗГОВОРЫ о том, что в Петербурге будет 
чуть ли не филиал «Цирка дю Солей», кажет-
ся, так и остались только разговорами. Тем 
не менее канадские циркачи вновь приез-
жают в наш город, где покажут представле-
ние под названием «Saltimbanco». Именно с 
этого акробатического шоу и начинался 20 
лет назад ныне знаменитый  коллектив, до-
казавший всему миру, что цирк - это прежде 
всего искусство. Вполне способное обой-
тись без издевательства над животными. 

Премьера
«Чайка»

18, 19 ноября
Театр им. Ленсовета

НОВЫЙ главный режиссер Театра имени Ленсовета Юрий 
Бутусов до сих пор здесь никак себя не проявил, но надежды 
на него - огромные. А пока в подведомственном ему театре 
выпускают «Чайку» - не слишком близкое ленсоветовцам про-
изведение. И уж совсем не близкое актеру и режиссеру Олегу 
Левакову, специализировавшемуся на бульварных комедиях 
типа «Смешных денег» и «Развода по-женски». Что сделает 
Леваков с пьесой, которую ее автор тоже когда-то назвал ко-
медией, представить трудно. Как бы трагедии не вышло...

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Взгляд в прошлое 
во время путешествия 

в будущее
В Балтийском медиа-центре открылась 
выставка работ Владимира Комельфо

С Тютчевым 
на дружеской 

ноге
Как на Первом сделали 

умное лицо

ХУДОЖНИК и поэт Вла-
димир Комельфо - давний 
друг Балтийской медиа-
группы. Вот уже двадцать 
лет живет он в добром со-
седстве с «Радио «Балти-
ка». Недавно под сенью его 
мансарды расположилась 
и газета «Невское время». 
Владимир убежден: ему 
крупно повезло, что живет 
в доме на Каменноостров-
ском, 67. На днях он еще 
раз в этом убедился: дру-
зья из БМГ подарили Ко-
мельфо возможность про-
вести 22-ю персональную 
выставку в своем центре, 
а также приурочили к ней 
выпуск сборника стихов 
живописца.

ВЫСТАВКА называется 
«Зеркало заднего вида». Сам 
художник объясняет, что это 
взгляд в прошлое во время 
езды в будущее. Сколь па-
радоксально мировосприя-
тие Комельфо, столь же па-
радоксальны и его картины. 
Пришедшие на открытие 

выставки художники, искус-
ствоведы, ученые и, конечно 
же, друзья-журналисты по-
разному увидели творческий 
мир художника.

- При внешней декоратив-
ности картин ощущаются 
внутреннее напряжение, ду-
шевные переживания творца, 
- так оценил работу Влади-
мира научный сотрудник Рус-
ского музея Сергей Леван-
довский.

Прекрасной, редкой по вы-
разительности и изяществу 
считает палитру мастера 

известный петербургский 
философ Валерий Савчук. 
О том, что Комельфо не бо-
ится, в отличие от подавля-
ющего большинства сегод-
няшних художников, красоты, 
классической линии, сказал 
искусствовед Николай Бла-
годатов. На разнообразие 
дарований Владимира обра-
тил внимание генеральный 
директор издательства «Вита 
Нова» Алексей Захаренков. 
Как раз к вернисажу его со-
трудники выпустили книгу 
стихов Комельфо.

Придирчивые представите-
ли прессы, перелистав стра-
ницы, вынуждены были при-
знать, что пером Владимир 
владеет не хуже, чем кистью.

А сам Комельфо признался 
«Смене», что просто счастлив 
подаренному судьбой со-
седству с БМГ и 22-я персо-
нальная выставка благодаря 
этому обстоятельству стала 
лучшей в его жизни. Худож-
ник приглашает всех петер-
буржцев познакомиться со 
своим творчеством в Балтий-
ский медиа-центр.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

«АБСОЛЮТНО новый 
формат» - такое  заявле-
ние было сделано Первым 
каналом в связи с выходом 
проекта «Судьба на вы-
бор». Видимо, на Первом 
забыли, что все новое - это 
хорошо забытое старое. 
Или даже совсем не забы-
тое. Вот и «Судьба на вы-
бор» оказалась неким сим-
биозом семейных сериа-
лов, передач типа «Понять. 
Простить», криминальной 
хроники и... «Закрытого по-
каза». Как раз его ведущий 
Александр Гордон и стал 
лицом «Судьбы на выбор».

ВЕРНЕЕ, у «Судьбы» - два 
лица. Человек неопреде-
ленной профессиональной 
принадлежности Гордон и 
актриса Ксения Лаврова-
Глинка. Именно им досталось 
почетное право изобразить  
посланцев потусторонне-
го мира, отслеживающих 
все движения человеческой 
души. Которая мечется в по-
исках выхода из трудной си-
туации, а ей предоставляют 
на выбор три варианта раз-
вития событий, которые нам 
демонстрируют под коммен-
тарии «посланцев».

Но если Лаврова-Глинка - 
это скорее ангел-хранитель, 

то Гордон - дьявол-искуси-
тель. Тут ему и играть ничего 
не надо - ну кажется Гордону, 
что он если не Бог, то дьявол, 
с кем не бывает.

И вот эти двое говорят что-
то умное. Например, Гордон 
цитирует «строки Тютчева» о 
пожирающем жерле вечно-
сти, которые на самом деле 
принадлежат Державину. А 
потом нам показывают кри-
минально-семейный  «сери-
альчик» о том, как жена засту-
кала мужа и теперь выбирает: 
то ли убить любовницу, то ли 
себя, то ли никого. И все три 
варианта - очень подробно. 
Правда, в одном эпизоде у ге-
роини сломана правая нога, а 
в другом бинтуют левую. Но 
после «стихов Тютчева» это 
такая мелочь. 

Наконец все варианты с 
трудом - потому как уже на 
втором становится скучно - 
отсмотрены. И опять Лаврова 
с Гордоном - многозначитель-
но о вечном. Что никак не со-
ответствует банальности рас-
сказанной истории. 

В общем, остается только 
вспомнить слова одного ки-
ногероя о том, что все глупо-
сти на свете делаются исклю-
чительно с умными лицами.   

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

ПЕРОМ И КИСТЬЮ

В картинах Комельфо ощущается внутреннее напряжение

Владимир владеет пером
не хуже, чем кистью
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«Бесы» живы!
На сцене МДТ уже двадцать лет разоблачают Россию

МАЛЫЙ драматический 
театр в эти дни не только 
получил очередные «Со-
фиты», но и торжественно 
отмечает двадцатилетие 
спектакля «Бесы» по ро-
ману Достоевского. Одна-
ко мысли по этому поводу 
возникают отнюдь не юби-
лейные.

В 1991 ГОДУ, еще перед 
премьерой «Бесов»,  Лев 
Абрамович говорил: «Сегод-
ня, когда в России происхо-
дит что происходит, нет нуж-
ды особенно комментировать 
актуальность пророческого 
романа Достоевского. Бесы 

и сегодня борются за власть, 
бесы объявляют войны, бесы 
начинают век обещаниями 
великих свершений и кончают 
великим крахом».

Двадцать лет спустя многое 
изменилось в России. Однако 
спектакль сохранил идеоло-
гию Додина в неприкосновен-
ности. Не правда ли, странно?

Роман Достоевского - пре-
дупреждение о том, что из 
прекрасных иллюзий может 
быть соткан саван. Еще он о 
том, как невеликого ума чело-
век, обладая звериным чутьем 
и звериной же безжалост-
ностью, может заморочить 
«идеалами» сотни людей. Под 
светлыми знаменами петры 
верховенские зовут «раздуть 
мировой пожар», сеют смуту 

и разваливают страну. А вот 
спектакль Додина некоторы-
ми зрителями воспринима-
ется как усеченная картинка, 
красочное морализаторство 
о том, как страшна матушка-
Россия, где даже самые луч-
шие становятся уродами.

Можно было бы подумать, 
что такой эффект, хотя бы от-
части, вызван сценическими 
требованиями: огромный ро-
ман нуждался в сильном со-
кращении и даже отсечении 
его отдельных ветвей. Пред-
ставляется, однако, что дело в 
другом. По меткому наблюде-
нию одного из питерских кри-
тиков, что бы ни играли додин-
ские артисты, это всегда будет 
про ГУЛАГ и 1937 год. Трудно с 
ним не согласиться: ведь даже 

в спектакле «Снежная короле-
ва» не обошлось без вышек с 
вертухаями в ушанках. Что уж 
говорить о «Бесах»!

Идея Достоевского здесь, 
кажется, сведена только к 
ужасам культа личности. Ясно, 
кого имеют в виду создатели 
спектакля. И, честно говоря, 
узковато это для романа До-
стоевского. Боль и тревога пи-
сателя заменены на сцене ра-
зоблачением и осуждением.

Хотя, конечно, с «неразобла-
чительным» репертуаром по 
столицам мира не поездишь: 
Запад любит посмотреть, ка-
кие мы страшные. Причем 
все скопом, а не какие-то там 
одни «бесы».

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Интерпресс

МНЕНИЕ «ПРОТИВ»

Все мы братья 
и сестры

Только в МДТ можно забыть о том, что ты - зритель

НЫНЕШНИЙ Театр Евро-
пы родился в здании Те-
атра областной драмы с 
областной же судьбой. Вы-
пускной спектакль студен-
тов Льва Додина «Братья 
и сестры» произвел такое 
впечатление даже на кон-
сервативные городские 
власти, что последний курс 
ЛГИТМиКа решено было не 
разгонять, а плавно пере-
местить в стены областной 
драмы.

ТАК началось триумфаль-
ное шествие театра, главный 
спектакль которого - «Братья 
и сестры» -  не так давно от-

праздновал 25-летие. Причем 
не посмертно. Спектакль до 
сих пор играют, и даже почти 
тем же составом. Играют два 
вечера, иногда целый день 
- в три захода. И всегда при 
полном зале. Первые зрите-
ли ведут на него уже своих 
детей и внуков, потому что 
понимают: если они не уви-
дят эту сценическую версию 
романа Федора Абрамова, то 
никогда не узнают, что играть 
можно - как жить. И смотреть 
можно - так же. Ведь на все те 
шесть с лишним часов (имен-
но столько длится спектакль) 
ты абсолютно забываешь, что 
находишься в театре. Полное 
ощущение, будто прожива-
ешь вместе с героями, жите-
лями северной деревеньки, 

все их несчастья и радости.
Да, есть модные спектакли  

и талантливые режиссеры, 
есть гениальные актеры и чу-
деса техники, но то, что сде-
лал Лев Додин со своими еди-
номышленниками с неприхот-
ливой деревенской историей, 
подняв ее на уровень антич-
ной трагедии и в то же вре-
мя максимально приблизив к 
каждому сидящему в зале, не 
удалось больше никому.

А еще Додин поставил поч-
ти всего Чехова, и замучен-
ные школьной программой 
герои вдруг оказались такими 
близкими, такими понятны-
ми. А фразы из пьес, давно 
ставшие афоризмами с забы-
тым авторством, приобрели 
новый смысл - про нас же все, 

про нас. И «Дядя Ваня», и «Три 
сестры», оказывается, не про 
каких-то отживших свое ин-
теллигентов, а про нас - так 
же рефлексируем, так же лю-
бим не тех, так же надеемся  
увидеть небо в алмазах. На-
деемся, надеемся... 

Так что лириком Лев Додин 
оказался не менее талантли-
вым. Его ранний спектакль 
«Счастье мое» о любви доче-
ри врага народа и будущего 
дипломата мои ровесники 
смотрели по пять раз. А те-
перь уже наши дети смотрят 
по пять раз «Варшавскую ме-
лодию». И плачут над чужой 
потерянной любовью как над 
своей. Это дорогого стоит, 
никаких премий не хватит.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ

МНЕНИЕ «ЗА»

ГАЙД-ПАРК

«Золотой 
софит» 

нуждается 
в реформе

СЕМНАДЦАТАЯ цере-
мония вручения премии 
«Золотой софит», несмо-
тря на все катаклизмы, 
случившиеся вокруг нее 
за последнее время, все-
таки состоялась. И, опять 
же несмотря ни на что, это 
был праздник, которо-
го заслужили все те, кто 
занимается в нашем го-
роде теат ром. Но «Софи-
ты» розданы, а проблемы 
остались.

ГЛАВНУЮ из проблем 
можно обозначить вопро-
сом: «А судьи кто?» Ведь за 
время существования пре-
мии противоречия между 
экспертным советом, состо-
ящим из профессионалов, и 
номинационным - в котором 
чиновники - обострились до 
такой степени, что в этом 
году профессионалы прини-
мать участие в объявлении 
номинантов «Софита» отка-
зались. В результате выби-
рали лауреатов уже только 
чиновники. Может быть, по-
этому имена победителей 
столь предсказуемы.

Это не значит, конечно, 
что Алиса Фрейндлих с Оле-
гом Басилашвили премии 
за «вклад в искусство» не 
заслужили. И Константин 
Райкин, так вовремя гастро-
лирующий в нашем городе, 
премию Товстоногова еще 
как заслужил! Но только 
больно уж все банально и 
стерильно. Как и в случае 
шести номинаций, в которых 
выиграла Мариинка.

Не слишком ясна и фи-
нансовая составляющая 
премии. Понятно, что все 
люди, посвятившие себя те-
атру, небожители и бессре-
бреники. Но есть какая-то 
насмешка в том, что полу-
чивший «Золотой софит» за 
лучший спектакль большой 
формы («Три сестры» в по-
становке Льва Додина) МДТ 
- Театр Европы существует 
в помещении размером с 
большую комнату. А раз-
говоры про новое здание 
для знаменитого театра уже 
сколько лет остаются раз-
говорами. А вот НДТ (он же 
Небольшой драматический 
театр), «Три сестры» кото-
рого, поставленные Львом 
Эренбургом, стали лучшим 
спектаклем малой формы, 
вообще - «бомж».

Так, может, вместо статуэ-
ток пора выделять какие-то 
более весомые призы? На-
пример, денежные. Скажем, 
25 миллионов рублей луч-
шему театру, как предложил 
вице-губернатор Василий 
Кичеджи. На них и новую 
сцену можно будет оборудо-
вать, и за границу на гастро-
ли съездить. А то как бы меч-
та «ософиченных» чеховских 
героинь не стала мечтой и 
наших театральных коллек-
тивов. И вслед за Райкиным 
- «В Москву! В Москву!».

Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Два взгляда 
на театр 
Додина

ПОСЛЕ
ПРАЗДНИКА

Для кого-то 
Додин - кумир, 
а для кого-то - 
«враг народа»

ОДНИМ из уже традиционных ла-
уреатов премии «Золотой софит» 
стал МДТ - Театр Европы. На этот 
раз лучшим спектаклем большой 
формы были названы «Три сестры» 
в постановке Льва Додина. По боль-
шому счету ни одна работа театра 
не обходится без каких-либо призов 
и премий - как отечественных, так и 
зарубежных. Но многие сходятся во 
мнении, что все работы театра - это 
эксплуатация одних и тех же тем и 
идей.
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«Машине времени» 

больше не подпевают
Легендарная группа потеряла своих поклонников

НЕДАВНО в одном из луч-
ших концертных залов Пе-
тербурга «дала гастроль» 
знаменитая группа «Ма-
шина времени». В зале не 
было ни единого пустого 
места, Макаревич со това-
рищи трудились с безус-
ловным профессионализ-
мом, однако их двухчасо-
вые усилия вызвали двой-
ственные чувства.

«Рабочий 
у станка стоит 

на вахте гордо»
За час перед концертом 

«машинисты» провели се-
рьезную репетицию. Потом 
Андрей Макаревич заперся 
в гримерке, Евгений Маргу-
лис направился в курилку, а 
Александр Кутиков и Андрей 
Державин пошли встречать 
гостей у служебного входа. 
Десятка два товарищей они 
провели на площадку прямо 
перед сценой. Даже странно, 
что Макаревич в своих книгах 
сетует, будто со сцены видит 
одни и те же лица! Узнал бы 
у коллег, отчего так происхо-
дит...

В пространстве так назы-
ваемого закулисья знамени-
тые музыканты вели себя без 
малейшего фанфаронства, 
скромно, приветливо, уважи-
тельно. Правда, надо сказать, 
что им никто и не мешал: ни 
одного журналиста, ни одно-
го фотографа, ни одного фа-
ната, прорвавшегося сквозь 
охрану за автографом, в тот 
вечер рядом с музыкантами 
не оказалось. 

Тихим коридором, а по-
том вниз по лестнице к сцене 
прошли музыканты сосре-
доточенно, по-рабочему. И 
одежда их выглядела рабо-
чей, непритязательной. Раз-
ве что бордовая стильная ру-
башка Макаревича картинно 
оттеняла седину патриарха 
отечественного рока. К тому 
времени, как музыканты на-

чали концерт, зал уже устал 
слушать музыку «Битлов», 
пущенную радистом для на-
строения, и устал аплодис-
ментами вызывать группу. 
«Машинисты» не спешили 
вый ти к зрителю. Их опасения 
отчасти оказались ненапрас-
ными. 

Петь-то 
хочется!

Зритель услышал многое из 
привычного репертуара: «Ко-
стер», «Он был старше ее», 
«Герои вчерашних дней»… Ан-
дрей Макаревич имел успех 
с  «Марионетками», Евгений 
Маргулис - с «Шанхай-блю-
зом», Александр Кутиков - со 
«Скачками». Нового было 
мало. И все шло как обычно 
в последние десятилетия. 
Показана добротная работа, 
к тому же на этот раз с боль-
шим вкусом поддержанная 
«дудками» (духовыми инстру-
ментами) и выразительным 
видеорядом на экране за спи-
нами исполнителей. 

В ответ на крик из зала: «Го-
лос не тот!» - Макаревич от-
ветил: «Срывается голосок... 
Не 25 лет, а петь-то хочется!» 
- и был поддержан дружным 
смехом зала. Голоса, кстати, 
у «машинистов», несмотря на 
то что многим из них к шести-
десяти, сохранились впол-
не, а если учесть, что пели и 
играли вживую, то даже сверх 

ВЗГЛЯД
ИЗ-ЗА КУЛИС 

В партере сидели люди, каждый из 
которых заплатил более четырех 
тысяч рублей за двухчасовое 
представление. Вряд ли большинство 
из них составляли инженеры, 
рабочие, учителя и водители 
трамваев. А ведь именно они 
когда-то и были питерскими 
студентами и школьниками, 
которые пели «пронзительно», 
и именно к ним столь часто 
приезжала выступать «Машина 
времени» на заре туманной юности.

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

ЖЖ

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57
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всяких ожиданий. Правда, 
чуть чаще, чем в последние 
десятилетия, лидер группы 
прихлебывал кофеек, сто-
явший у подножия ударной 
установки, гораздо меньше 
несли на сцену цветов после 
«Поворота» и почти совсем не 
включали зажигалки во время 
исполнения «Свечи». Однако 
в целом все было как всегда.  

«И каждый 
пошел своею 

дорогой»  
Не хватало лишь мелочей: 

восторга, восхищения, драй-
ва, душевного единения с 
залом. «Ностальгический», 
по признанию Макаревича, 
Петербург принял «Машину 
времени» с каким-то изме-
нившимся чувством. Напрас-
но взывал к залу Маргулис: 
«Вы же петербуржцы! Вы же 
можете петь пронзительно!» 
Публика не отзывалась. Ско-
рее всего, свет рампы мешал 
увидеть столичным грандам, 

к кому они взывают. 
В партере сидели люди, 

каждый из которых заплатил 
более четырех тысяч рублей 
за двухчасовое представле-
ние. Вряд ли большинство из 
них составляли инженеры, 
рабочие, учителя и водители 
трамваев. А ведь именно они 
когда-то и были питерскими 
студентами и школьниками, 

которые пели «пронзитель-
но», и именно к ним столь 
часто приезжала выступать 
«Машина времени» на заре 
туманной юности. Почему 
же они отсутствовали в этот 
вечер? Скорее всего, труди-
лись допоздна, или сидели в 
бесконечной очереди в по-
ликлинике, или ломали голо-
ву над тем, как же они дошли 
до жизни такой, что не могут 
себе позволить купить билет 
на «Машину времени». Ведь 
они так вдумчиво долгие годы 
вслушивались в песни Мака-
ревича, так «дружно рубили 
канаты», так рвались из «со-
вка». Тогда они чуть ли не каж-
дый квартал слушали кумира 
живьем и верили, что вот еще 
попоем - и все будем зани-
маться дайвингом на Среди-
земноморье... 

Те же, кто занял места мно-
голетних поклонников, те, из 
кого пытались исторгнуть 
душевность Макаревич со 
товарищи, с равным благо-
душием восприняли бы кон-
церт и Кати Лель, и Сергея 
Пенкина, и Елены Воробей. 

Да даже ансамбля «Воровай-
ки». Потеряв своего слушате-
ля, «Машина времени» риску-
ет плотно встать в этот ряд. 
Судя по задумчивому, устало-
му лицу Андрея Макаревича 
после концерта, он о чем-то 
уже догадывается. Без искры 
задора в глазах он вышел со 
служебного выхода к зака-
занному «Мерседесу». Толпа, 
как раньше, не перекрыла ему 
дорогу с криками «ура!». Ули-
ца была пустынна.  

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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канаты», так рвались из «со-
вка». Тогда они чуть ли не каж-
дый квартал слушали кумира 
живьем и верили, что вот еще 
попоем - и все будем зани-
маться дайвингом на Среди-
земноморье... 

Те же, кто занял места мно-
голетних поклонников, те, из 
кого пытались исторгнуть 
душевность Макаревич со
товарищи, с равным благо-
душием восприняли бы кон-
церт и Кати Лель, и Сергея 
Пенкина, и Елены Воробей.

Андрею 
Макаревичу 
теперь 
и самому 
грустно 
после 
своих 
концертов
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Хиддинк 
остался 
без Евро

ЧЕТЫРЕ года назад хор-
ваты, обыграв англичан, 
подарили на тот момент 
главному тренеру сборной 
России Гусу Хиддинку пу-
тевку на чемпионат Евро-
пы по футболу. Теперь они 
оставили голландца и его 
нынешних подопечных из 
Турции без Евро-2012. 

СОБРАВШИЕСЯ на трибу-
нах в Стамбуле болельщики, 
конечно же, поначалу вери-
ли в победу, но на последних 
минутах в сердцах дружно 
освистывали и оскорбляли 
свою национальную команду. 
Не могли простить ей унизи-
тельное, разгромное пораже-
ние, которое, что греха таить, 
приблизило шансы Турции 
в двухраундовом противо-
стоянии к нулю. Естественно, 
досталось теперь уже точно 
бывшему везунчику Хиддин-
ку.  

- Беру всю ответственность 
за результат на себя. Надо 
смотреть правде в глаза: оты-
граться невозможно, так что в 
ответном поединке футболи-
стам нужно сыграть за свою 
честь и за свою страну, - от-
метил Хиддинк. 

Кроме того, нынешней 
коман де голландца неплохо 
бы сыграть и за его бывших 
подопечных из России. Ведь 
даже ничья Турции в Хорватии 
поможет нашей сборной ока-
заться во второй корзине при 
жеребьевке финальной части 
чемпионата Европы.

Сергей ПОДУШКИН

 УДАР СУДЬБЫ Бессмысленная и ничья
Дебютанты сборной России растворились в сонной игре

НИ ДЛЯ КОГО не секрет, 
что товарищеские матчи 
сборной России по футбо-
лу даются со скрипом. По-
следний в 2011 году - в Пи-
рее против греков - не стал 
исключением. Занудство 
в неторопливом темпе за-
вершилось закономерной 
ничьей. 

ОТ ПРЕДЫДУЩИХ подоб-
ных действ нынешнее от-
личалось, пожалуй, только 
дебютом сразу двух игроков 
линии атаки, заменивших 
Александра Кержакова, Пав-
ла Погребняка и Романа Пав-
люченко.

Спартаковцу Артему Дзюбе 
- 23 года, динамовцу Антону 
Кокорину - всего 20. По идее, 

это будущее нашей возраст-
ной сборной. Так называемая 
свежая кровь. Поэтому их вы-
зов Диком Адвокаатом был 
беспроигрышным вариан-
том. Получится у дебютантов 
яркая игра - можно наконец-
таки получить похвалу обще-
ственности за долгожданную 
дорогу молодым талантам. А 
если нет, еще раз напомнить: 
ставка на проверенных вете-
ранов в нынешней ситуации 

- единственно верное реше-
ние. 

В игре с Грецией оба нович-
ка сыграли по тайму и, надо 
признать, особо не впечатли-
ли. Дик, правда, проявил ди-
пломатичность. Мол, парни не 
выпадали из командной игры. 
Действительно не выпадали, 
но выпасть из такой сонной 
игры было практически не-
возможно. Но от Дзюбы и Ко-
корина, наверное, все же тре-
бовалось выделяться на фоне 
партнеров, а этого не произо-
шло. То ли мандраж помешал, 
то ли мастерства не хватило. 
Или и то и другое. Понятно, 
что если новички за ближай-
шие полгода значительно не 
прибавят, на Евро-2012 мы их 
не увидим. В этой связи не-
сколько удивило отсутствие 
в сборной Александра Буха-
рова, который в «Зените» на-
конец-таки набрал достойную 
форму и в качестве классиче-
ского центр форварда вполне 
бы мог стать равноценной за-
меной Погребняку с Павлю-
ченко. 

Но в целом, как ни удиви-
тельно, в атаке наша коман-
да в Пирее смотрелась даже 
убедительнее, чем в обо-
роне. Греки, вышедшие на 
Евро-2012 с первого места 
при наличии в своей груп-
пе Хорватии, также особо не 
выкладывались. Тем не ме-
нее умудрились забить за-
щищавшему в первом тайме 
ворота нашей команды Вя-
чеславу Малафееву три гола. 
Правда, все три из офсайдов. 
А вот гол Романа Широкова 
вписался в правила футбола. 
Но во втором тайме хозяева 
ушли от поражения, что стало 
справедливым итогом этой 
мирной и, кажется, беспо-
лезной встречи. Которой дал 
меткую характеристику Кон-
стантин Зырянов: «Обычный 
товарищеский матч. Сыграли 
вничью и поехали домой». 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА

и Reuters 

В МИНУВШУЮ субботу 
команду «Interceptor rally 
team» в торжественной об-
становке наградили глав-
ным призом за победу в 
гоночной серии «XRace 
ParKing 2011». Церемония 
состоялась в спортклубе 
«Петроградец».

КОМАНДУ «Interceptor rally 
team» сотрудник охранной 
фирмы АСБ, занимающейся 
в том числе охраной офисов 
Балтийской медиа-группы, 
Денис Плеханков организо-
вал еще лет семь назад. Сам 
Денис начал заниматься ав-
тоспортом еще со времен 
ДОСААФ, с 1983 года. 

Потом был большой пере-
рыв в выступлениях. Но в 
начале нынешнего века вер-

нулся к раллийным гонкам на 
четырех колесах в качестве 
спортсмена и руководителя 
команды. И, надо признать, 
весьма успешно. 

- Благодарен БМГ за очень 
серьезную поддержку нашей 
команды. В свою очередь мы 
тоже не подвели, одержали 
победу в командном зачете 
серии «ParKing», опередив в 
напряженной борьбе достой-
ных соперников из коллектива 
«XRace», - рассказал «Смене» 
Плеханков на церемонии на-
граждения «XRace Cup 2011».  

В нынешнем сезоне коман-
да принимала участие в гон-
ках, можно сказать, в режиме 
нон-стоп. Выступив в общей 
сложности примерно в трех 
десятках этапов во всевоз-
можных дисциплинах: в клас-
сическом ралли, в кольцевых 
гонках и в автомногоборье, в 
которое, в частности, входят 

фигурное вождение и быстрое 
решение задач по Правилам 
дорожного движения, смена 
колес на пит-стопах. Причем 
Петербургом и областью сфе-
ра деятельности «Interceptor 
rally team» не ограничивалась, 
команда успешно проявляла 
себя также в Москве, Подмо-
сковье, Пскове… Порой после 
соревнований приходилось 
переподготавливать маши-
ны и сразу же, без отдыха, 
отправляться на следующие 
гонки, где вновь сражались за 
победы. 

Но спортсмены выдержали 
такой сверхнапряженный гра-
фик, не выбили их из колеи 
и серьезные аварии, как на 
ралли в Пскове, когда после 
мощнейшего удара о столб 
гонщики даже ненадолго по-
теряли сознание. 

Константин МАЛИНИН
Фото автора

ФУТБОЛ. ЕВРО-2012 
Стыковые игры. Первые 

матчи. Турция - Хорватия - 
0:3, Эстония - Ирландия - 
0:4, Босния и Герцеговина 
- Португалия - 0:0, Чехия - 
Черногория - 2:0. Ответные 
матчи пройдут 15 ноября.

РЕЗУЛЬТАТ

ЗНАЙ НАШИХ!

Денис Плеханков (второй справа в верхнем ряду) 
сам организовал «Interceptor rally team» 

 В ЦЕНТРЕ
ВНИМАНИЯ

Гонки в режиме нон-стоп
Питерцы победили в серии «XRace ParKing 2011»

Адвокаат очень доволен собой

Кокорин 
не выпал 
из командной 
игры

Характеристику 
дал Константин 
Зырянов: 
«Обычный 
товарищеский 
матч. 
Сыграли 
вничью и 
поехали домой».
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ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

Двухкруговая 
порука

Чем запомнился наш чемпионат в 2011 году 

НОРМАЛЬНЫЙ чемпи-
онат России по футболу 
должен был закончить-
ся вместе с завершением 
второго круга. Нормаль-
ный, но только не нынеш-
ний, хотя и за время двух 
(из трех) кругов в нашем 
футболе произошло много 
чего интересного. «Смена» 
вспоминает самые любо-
пытные моменты первого 
акта сезона-2011/12. 

Переход 
на систему 

«осень - весна» 
Президент РФС Сергей 

Фурсенко успел заявить, что 
наш переходный чемпионат 
уже удался на славу. Мол, 
«первые полгода были инте-
ресные, вторые - тоже пре-
красные». Ну а про третьи, 
сами понимаете, и говорить 
не приходится. Вот только не-
приятный осадок от странно-
го сезона у многих все равно 
остался. Да и непонятно, для 
чего, собственно, пошли на 
жертвы, - сроки проведения 
турнира не изменились, толь-
ко круги поменяли местами. 
А крытых стадионов, к стро-
ительству которых, по идее, 
мог подтолкнуть переход на 
«осень - весну», как не было, 
так и нет. Кое-кто уже предла-
гает вернуться к прежней си-
стеме и забыть о синхронном 
с Европой календаре. А что, 
надо будет, вытерпим и еще 
один трехкруговой чемпио-
нат, нам не привыкать...

Избиение 
Гониева и атака 

на Лазовича
«Служба» футболистов не 

только трудна, но и опасна. 

Особенно во время игр в Гроз-
ном. Нападающий «Красно-
дара» Спартак Гогниев знает 
об этом не понаслышке. Сто-
ило игроку в матче молодеж-
ных команд заработать крас-
ную карточку, как в подтри-
бунном помещении местные 
полицейские быстро вынесли 
буяну  «приговор». И привели 
его в исполнение, хорошень-
ко избив. У Спартака диагно-
стированы перелом бедра, 
закрытый перелом носа и со-
трясение мозга. Так что ему 
повезло меньше, чем Данко 
Лазовичу, которого нижего-
родский полицейский ударил 
минувшим летом электрошо-
кером. Станет ли вопиющий 
случай с Гогниевым послед-
ним? Очень сомневаемся, 
ведь, дабы присечь подобный 
произвол, требуются жесткие 
санкции со стороны РФС - как 
минимум длительная дисква-
лификация стадиона в Гроз-
ном. Но что-то подсказывает, 
до столь сурового наказания 
дело не дойдет...

Образование 
совета 

по поиску 
«договорняков»

Борьба с договорными мат-
чами в нашем футболе все 
больше похожа на фарс. Спе-
циально созданный по тако-
му случаю экспертный совет 
во главе с Анзором Кавазаш-
вили искал, искал да ничего 
странного и подозрительного 
не нашел в целом ряде стран-
ных и подозрительных мат-
чей Премьер-лиги, зато под 
подозрение попали несколь-
ко поединков Футбольной 
национальной лиги (ФНЛ). 
Но, может, чего мелочиться, 
сразу взяться за второй ди-
визион или КФК? И вообще 
в поиске «договорняков» ва-
жен, наверное, сам процесс, 
результаты как-то на заднем 
плане...

Крах «Томи» 
Несколько лет назад «Томь» 

уже находилась на грани бан-
кротства, но тогда от расфор-
мирования томский клуб уда-
лось спасти. «Томь» героиче-
ски пережила и ФК «Москва», 
и «Сатурн», но... В этом году 
футболисты месяцами не по-
лучают зарплаты, президент 
«Томи» Юрий Степанов от-
казывается давать гарантии, 
что команда доиграет чемпи-
онат... И дело даже не в том, 
стоит томичей опять спасать 
или нет. Просто о каком про-
грессе отечественного фут-
бола можно говорить, когда в 
Премьер-лиге регулярно про-
исходят финансовые форс-
мажоры.

Агрессия 
Веллитона 

и Вагнера Лава
Борьба с грубой игрой в 

Премьер-лиге во втором 
круге приобрела вселенский 
размах. КДК РФС вдруг на-
чал штамповать одну дли-
тельную дисквалификацию 
за другой. Причем больше 
всех досталось «Спартаку». 
Сначала форварда Велли-
тона отлучили от футбола на 
шесть матчей за фол про-
тив Игоря Акинфеева, затем 
на четыре матча вне игры 
остался за несдержанность 
защитник Николас Пареха. 
Вот только затем наказа-
ния смягчили: у Веллитона 
до трех матчей, у Парехи до 
двух с испытательным сро-
ком. Может, сразу стоит ка-
рать сурово, но адекватно, 
как армейца Вагнера Лава 
(три матча) за хамский фол 
против игрока «Спартака-
Нальчика» Миодрага Джудо-
вича? Тогда и балаган с пла-
вающими сроками дисквали-
фикации прекратится. 

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

ИТОГИ

Веллитон - один из главных грубиянов Премьер-лиги

Футбол
по Бергеру

Сформирован календарь второго 
этапа чемпионата России

Ионов пока 
не продается

Зенитовец пропустил 
оглашение приговора 

ЗАЧЕМ доверять слепому 
жребию, когда можно сде-
лать по науке. По крайней 
мере, так решили состави-
тели второго этапа чемпи-
оната России по футболу. И 
применили известную та-
блицу Бергера. В результа-
те этого научного экспери-
мента «Зениту» предстоит 
начинать и завершать вто-
рой этап матчами с махач-
калинским «Анжи». 

ТАКИЕ таблицы, названные 
в честь известного австрий-
ского шахматиста конца 
XIX - начала XX века Иоган-

на Непомука Бергера, нын-
че с успехом применяются 
в шахматных двухкруговых 
турнирах. Поскольку счита-
ются весьма объективными и 
справедливыми при состав-
лении календарей. Именно 
по таблице Бергера «Зениту», 
как победителю двухкруго-
вого турнира, досталась на 
старте команда, занимаю-
щая в Премьер-лиге восьмое 
место. Ну и так далее и тому 
подобное. Хотя представи-
тели РФПЛ все же решили не 
копировать полностью пред-
ложенную схему Бергера, а 
немного модифицировали ее 
с учетом загруженности ко-
манд в еврокубках. И, судя по 
всему, итоговый вариант при-
шелся по душе всем.  

Сергей ЛИНЕШИРОВ

КАК и предполагалось, на 
прошлой неделе Алексея 
Ионова лишили водитель-
ских прав. Мировой суд по-
становил, что за свои пья-
ные подвиги полузащитник 
«Зенита» не сможет управ-
лять автомобилем в тече-
ние полутора лет. 

ДАЖЕ с учетом выплачен-
ного ранее штрафа в разме-
ре 2000 рублей гражданин 
Ионов очень легко отделался. 
Как известно, в клубе решили 
запереть Алексея до конца 
сезона на базе, дабы игрок не 
подвергался дальше мораль-
ному разложению. Но в по-
следние дни Ионова на базе 
(как и в суде при оглашении 
приговора) было не встре-
тить, причем по уважительной 
причине: горе-автомобили-
ста отпустили в расположе-
ние второй сборной на матч с 
Литвой.

Тем временем пошли слу-
хи - уже этой зимой «Зенит» 
готов расстаться с 22-летним 
футболистом, продав его за 
символическую сумму в один 

из клубов Премьер-лиги или 
даже ФНЛ. Впрочем, в стане 
сине-бело-голубых эту ин-
формацию опровергли. 

В общем, Алексей остается 
игроком «Зенита», и крест на 
нем никто не ставит. По край-
ней мере, если он возьмется 
за ум. Но вот возьмется ли?

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 3-й КРУГ
31-й ТУР

ГРУППА А. 18 ноября. «Зенит» - «Анжи». 20 ноября. ЦСКА - 
«Рубин», «Динамо» - «Кубань», «Спартак» - «Локомотив».

ГРУППА В. 20 ноября. «Ростов» - «Томь», «Краснодар» - 
«Спартак-Нальчик», «Терек» - «Крылья Советов», «Волга» - 
«Амкар».

32-й ТУР
ГРУППА А. 27 ноября. «Зенит» - «Локомотив», «Кубань» - 

«Спартак», «Рубин» - «Динамо», «Анжи» - ЦСКА.
ГРУППА В. «Ростов» - «Амкар», «Крылья Советов» - «Вол-

га», «Спартак-Нальчик» - «Терек», «Томь» - «Краснодар».

СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ

Возьмется ли 
Алексей за ум?

ДЕБОШИР
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ЛЕДОВОЕ 
ПОБОИЩЕ

ШАЙ-БУ!

Андрей Назаров показал хоккеистам дурной пример

Будут ли ребята из КХЛ конкурентоспособны на Олимпиаде?

Драка - 
двигатель 
хоккея?!

«Витязь» нужен КХЛ 
в рекламных целях

СКОЛЬКО «Витязь» ни 
корми… Самый скандаль-
ный клуб Континентальной 
хоккейной лиги в очеред-
ной раз отличился. Причем 
нынешнее происшествие 
сумело затмить все анало-
гичные предыдущие. Ведь 
на сей раз главным героем 
ЧП стал лично главный тре-
нер Андрей Назаров, ре-
шивший подраться с мин-
скими болельщиками.

ИСТОРИЯ вышла во всех 
отношениях некрасивая. Ког-
да в концовке матча в Минске 
между «Динамо» и «Витязем» 
хозяева забросили решаю-
щую шайбу, наставник «Витя-
зя» привел свой привычный 
аргумент: выпустил на лед 
подручных тафгаев - Кипа 
Бреннана и Ника Тарнавски, 
которые с особым зверством 
принялись избивать игроков 
соперника. Тем на это отве-
тить оказалось нечем, зато 
свою лепту в ледовое побо-
ище внесли местные болель-
щики - в сторону скамейки 
«Витязя» полетели бутылки, 
стаканы и прочие опознан-
ные и неопознанные объек-
ты. Одна из бутылок с водой 
пролетела в миллиметрах от 
головы Назарова. И тот не 
выдержал - начал угрожать 
горе-болельщикам клюшкой. 
Правда, как ни старался тре-
нер, ударить никого не смог. 
КХЛ дисквалифицировала 
чеховских тафгаев на четыре 
матча, а Назарова - на два. 
Вот и вся, казалось бы, исто-
рия…

Да только та самая черта, 
которую никак нельзя пере-
ступать, уже позади «Витязя». 
Он ее даже не переступил и 
не перешагнул, а перелетел. 
Причем давно. Драки в ис-
полнении канадских бойцов, 
не имеющие никакого отно-
шения к хоккею, многим по-
рядком надоели. Дерутся-то 

все, но драка драке рознь. То, 
чем занимаются назаровцы, 
имеет отношение разве что к 
боям без правил. Ну и никог-
да прежде в истории нашего 
хоккея не участвовал во всем 
этом тренер...

Почти все коллеги Назаро-
ва его оправдывают. Говорят, 
мол, Андрея спровоцирова-
ли, он терпел до последнего и 
все такое. Да, была провока-
ция, да, напортачившие судьи 
полностью потеряли контроль 
над игрой. Но тренер в любой 
ситуации не имеет права рас-
пускать руки. Вы можете себе 
представить, чтобы подоб-
ным образом повел себя на-
ставник любой другой коман-
ды КХЛ? Лично я не могу. 

Но те, кто призывает исклю-
чить «Витязь» из КХЛ, должны 
понимать главное: лиге этот 
клуб очень нужен, и именно в 
своем нынешнем животном 
обличье. Зачем? В первую 
очередь в рекламных целях. 
При всем уважении к КХЛ, 
которая в рекордные сроки 
сумела вывести российский 
клубный хоккей на совершен-
но иной уровень, до НХЛ ей 
все равно очень далеко. Поч-
ти все звезды играют там, а не 
здесь. За океаном и в Европе 
интерес к КХЛ почти нулевой. 
Телесюжетами о победе СКА 
над «Салаватом» его не уве-
личить, а вот «Витязем»…

Все эти непрекращающие-
ся побоища с участием «витя-
зей» с удовольствием показы-
вают мировые телеканалы - и 
в Америке, и в Европе. А это 
реклама. Не важно, что она 
со знаком минус. Несколько 
минусов подряд как раз дают 
плюс, и огромный. «Витязь» 
- успешный и незаменимый 
пока рекламный проект. А 
потому избавляться от него 
никто не будет, сколько бы 
последних предупреждений 
подмосковный клуб ни полу-
чал. Пусть Назаров со своими 
тафгаями хоть в реанимацию 
кого отправит - ничего не из-
менится. А кому не нравится, 
пусть не смотрит...

Константин МАЛИНИН

Билл начал лепку 
из молодежи

Новый главный тренер сборной России 
в Хельсинки взял курс на Сочи

БУДУЩЕЕ сборной Рос-
сии по хоккею действи-
тельно светлое, в этом нас 
на днях убедил ее новый 
главный тренер. Сделав 
ставку на первом этапе Ев-
ротура в Финляндии на не-
обстрелянную молодежь, 
Зинэтула Билялетдинов 
совершенно не прогадал. 
Окрыленные доверием, 
перспективные хоккеисты 
превзошли все ожидания. 

Прощай, 
бразильский 

стиль
В эру Вячеслава Быкова 

сборная России напоминала 
хоккейных бразильцев. Звезд-
ная, дружная команда, играю-
щая по принципу «вы нам за-
бьете, сколько сможете, а мы 
- сколько захотим». В сборной 
царила почти семейная ат-
мосфера, где Быков и его по-
мощник Игорь Захаркин вос-
принимались скорее старши-
ми товарищами, советчиками, 
а не тренерами-диктаторами, 
чье слово - закон. До поры до 
времени такой подход сра-
батывал, россияне выиграли 
золотые медали чемпиона-
тов мира 2008 и 2009 годов, 
вот только, наткнувшись на не 
менее звездную, зато более 
дисциплинированную и моти-
вированную команду Канады, 
в четвертьфинале Олимпи-
ады-2010 в Ванкувере дали 
маху, потерпели разгромное 
поражение. После чего наци-
ональная команда потихоньку 
покатилась по наклонной, а 
четвертое место при ужасной 
игре в обороне на ЧМ-2011 и 
вовсе переполнило чашу тер-
пения общественности и ру-
ководства ФХР. 

Быкову и Захаркину указали 

на дверь, назначив главным 
тренера совсем иной форма-
ции - Билялетдинова, который 
предпочитает держать между 
собой и игроками дистанцию, 
обходиться без панибрат-
ства.  Его «Ак Барс», дважды 
подряд бравший Кубок Гага-
рина, играл в менее лихой, 
куда более закрытый, эффек-
тивный хоккей с оглядкой на 
оборону, с четким рисунком, 
которого так не хватало чуть 
пресытившейся победами ко-
манде «позднего Быкова». Не 
хватало сборной России в по-
следние годы и новых имен, 
безоговорочная ставка на 
старую гвардию приводила 
к застою и к логичным опа-
сениям, что в Сочи-2014 мы 
придем со слишком пожилой 
командой, без обстрелянной 
в боях молодежи. 

И Билялетдинов приступил 
к реформам, пригласив на 
Кубок «Карьялы» по большей 
части либо стопроцентных 
новичков, либо хоккеистов, 
чей опыт игры за националь-
ную сборную крайне невелик. 
К тому же большинству игро-
ков из сборной нового созы-
ва не больше 25 лет, включая 
взятого на роль лидера фор-
варда «Салавата» Александра 
Радулова. 

Ставка сыграла
Понятно, что совсем без 

опытных, стержневых хокке-
истов обойтись нельзя, по-
этому помимо Радулова в 
Финляндию отправились ак-
сакалы национальной дружи-
ны Илья Никулин и Алексей 
Терещенко. Этакие дядьки-
наставники для тинейджеров 
Евгения Кузнецова и Влади-
мира Тарасенко, а также для 
ребят в возрасте чуть за двад-
цать. При этом Билялетдинов 
заранее заявил: ни на ком из 
сборной прошлого созыва он 
крест не ставит, просто хочет 
посмотреть ближний резерв 

и понять, насколько он кон-
курентоспособен. И можно 
ли лепить команду на Игры 
в Сочи, взяв за основу ребят 
из КХЛ, где звезды-индиви-
дуалисты из НХЛ будут пред-
ставлены лишь небольшими 
вкраплениями?

Удивительно, но на первый 
взгляд действительно можно. 
Поскольку молодые ребята 
сразу взялись оправдывать 
авансы. Несколько месяцев 
назад в Братиславе наши ве-
ликолепные мастера из НХЛ 
капитулировали перед фин-
ской дружиной, а сейчас, 
пусть и по буллитам, россияне 
сумели ее переиграть. При-
чем в Хельсинки, при наличии 
в составе хозяев полутора де-
сятков чемпионов мира-2011 
и несмотря на явно домашнее 
судейство, выразившееся в 
удалении хоккеистов сборной 
России в режиме нон-стоп. 
Настоящим лидером атак, 
бомбардиром проявил себя 
и Радулов, встряхнувший-
ся после невыразительного 
старта сезона в «Салавате». 
Порадовала и дисциплиниро-
ванная, пусть пока и не всегда 
идеальная игра в обороне - 
новички как губки впитывают 
идеи Билялетдинова. А тот в 
свою очередь не может на-
радоваться на отношение по-
допечных к делу. Загадывать, 
конечно, рано, но начало 
олимпийского пути при новом 
главном тренере получилось 
очень обнадеживающим.  

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters 

ХОККЕЙ. 
КУБОК «КАРЬЯЛЫ» 

Россия - Финляндия - 
2:1 (по буллитам), Россия - 
Швеция - 4:1. Матч Россия 
- Чехия завершился после 
подписания номера в пе-
чать.

РЕЗУЛЬТАТ



МИЛОШ Ржига пришел, 
увидел, победил. И уже 
много раз. К первой паузе 
в регулярном чемпионате 
КХЛ-2011/12 СКА подошел 
единоличным лидером. О 
том, что же изменилось в 
игре армейцев при новом 
наставнике, а также о тре-
нерских отставках, судей-
ских ляпах и вопиющем 
происшествии в Минске 
корреспондент «Смены» 
побеседовал с нашим по-
стоянным экспертом, дву-
кратным олимпийским 
чемпионом и девятикрат-
ным чемпионом мира Вла-
димиром Петровым. 

Взрывная,
мобильная, 
агрессивная

- Вы предполагали, что 
СКА при Ржиге сразу же 
станет показывать столь 
высокие результаты?

- Еще весной, после по-
беды «Атланта» над армей-
цами в плей-офф, я говорил: 
лучше тренера, чем Ржига, 
СКА не найти. Питерский клуб 
мне не чужой, в свое время 
участвовал в его становле-
нии, вложил душу, поэтому 
рад, что в городе на Неве 
наконец-то угадали с настав-
ником. До него несколько 
лет командой рулили толь-
ко вторые тренеры. Такие, 
как Барри Смит, работавший 
а ссистентом у Скотти Боу-
мена. Про уровень Айвана 
Занатты вообще не говорю, 
да и Вацлав Сикора в роли 
главного не убеждал. При нем 
у СКА не было видно игры, а 
хоккей Ржиги нынче бросает-
ся в глаза. Воплощая на льду 
характер и творческие идеи 
пана Милоша. Перед нами 
на старте нынешнего чемпи-
оната предстала взрывная, 
агрессивная, мобильная ко-
манда. Такая же, как и сам 
Ржига. 

- Но, согласитесь, порой 
армейцы все же дают сбои, 
вымучивают победы...

- Вы правы, но Ржига, по 
сути, руководит СКА только 
третий месяц. Как можно до-
стичь идеала за такой корот-
кий период? Конечно, без 
сбоев не обходится - идет 
процесс становления коман-
ды, Милош пробует различ-
ные варианты сочетаний в 
звеньях, не боится экспери-
ментировать. Прекрасно по-
нимая, что «регулярка» - лишь 
подготовительный этап к 
плей-офф. Сейчас в составе 
армейцев сложно кого-то вы-
делить, нет явных лидеров, 
ведущего звена, но это вовсе 
не минус, а плюс. Обновлен-
ная Ржигой команда стала 
моложе и в своем нынешнем 
состоянии способна пока-

зывать зрелый, агрессивный 
хоккей.  

- Главным открытием для 
многих стала блестящая 
игра вратаря Ильи Ежова...

- А чем он удивил?! Лично я 
давно знал, что Ежов - класс-
ный вратарь, стабильный и 
очень профессиональный. И 
сейчас он это регулярно дока-
зывает. Так что армейцы рас-
полагают двумя равноцен-
ными голкиперами - Ильей и 
Якубом Штепанеком. В отли-
чие от прошлого сезона, ког-
да Евгений Набоков не сумел 
выдержать конкуренцию с 
чехом. Да и вообще армейцы 
нынче хорошо выглядят во 
всех линиях, а будут, уверен, 
смотреться еще лучше. 

Тренер вам 
не воспитатель
- Финалисты последнего 

Кубка Гагарина «Салават 
Юлаев» и «Ак Барс», напро-
тив, начали нынешний чем-
пионат не за здравие и уже 
уволили наставников...

- Слышал, что в «Салавате» 
внутри команды было не все в 
порядке, но Сергей Михалев 
- все-таки тренер, а не воспи-
татель, тем более не он зани-
мался формированием со-
става, пришел в готовый кол-
лектив. Поэтому дисциплину 
должны были обеспечить дру-
гие люди - генеральный ме-
неджер или спортивный ди-
ректор... И почему в этой си-
туации крайним оказывается 
именно наставник? К тому же 
всего спустя два месяца по-
сле начала сезона. Увольне-
ние Бенгта-Оке Густафссона 
тоже выглядит странно. Сразу 
было ясно, что быстро он ко-
манду не построит, - в «Атлан-
те» много новых игроков, да и 
самому шведскому тренеру в 
КХЛ требовалось время на 
адаптацию. Кстати, надо от-
метить и провал еще одного 
привычного фаворита - маг-
нитогорского «Металлурга». 
Но там было очевидно, что 
Александр Барков не сумел 
подготовить команду к сезону 
функционально, за что еще в 
октябре поплатился отстав-
кой. 

- Зато на Востоке нын-
че сенсационно лидируют 
«Амур» и «Трактор»!

- Здесь, напротив, хорошо 
заметен тренерский почерк. 
И Ханну Йортикка, и Валерий 
Белоусов - классные специ-
алисты. Тот же Белоусов еще 
в прошлом сезоне начал под-
бирать хоккеистов под свою 
концепцию игры. И сейчас мы 
пожинаем плоды этой кропот-
ливой работы. 

Всем нужны 
тафгаи

- Нельзя пройти мимо и 
многочисленных судей-
ских ошибок. Согласны, что 
арбитры стали работать 
хуже?

- Судей в КХЛ не хватало, 
поэтому и появилось много 
новых. Хоккей идет вперед, 
растут скорости, и арбитры 
порой просто не успевают. 
К тому же им не хватает ма-
стерства, которое надо под-
нимать. Подчас меня очень 
удивляет: почему за одни и те 
же приемы судьи то удаляют 
хоккеистов, то - нет? Это как 
раз и вносит сумятицу, приво-
дит к скандалам. Считаю, КХЛ 
необходимо создать видео-
учебник для арбитров, чтобы 
на схожие эпизоды все реаги-
ровали одинаково. 

- А как надо реагировать 
на поступок главного тре-
нера «Витязя» Андрея На-
зарова, решившего побить 
клюшкой минских болель-
щиков?

- Уверен, его спровоцирова-
ли зрители. Андрей - хороший 
тренер и выдержанный моло-
дой человек, но когда в тебя 
и твоих подопечных с трибун 
летят бутылки, нервы могут не 
выдержать у каждого. Тем бо-
лее агрессивное поведение 
болельщиков в Минске имело 
место и раньше. Думаю, на 
матчах КХЛ требуется уси-
лить охрану, дабы хоккеисты 
не страдали от неадекватных 
зрителей. Что же касается 
чересчур грубого хоккея в ис-
полнении «Витязя», то в лю-
бом случае это должен рас-
сматривать дисциплинарный 
комитет КХЛ. А самосуд недо-
пустим. У нас сейчас вообще, 
как в свое время в НХЛ, про-
исходит много драк и стычек. 
Болезнь роста КХЛ, через ко-
торую надо пройти. Поэтому 
всем командам имеет смысл 
завести тафгаев. Или просто 
хороших хоккеистов, которые 
могут дать отпор, острастку 
игрокам-хулиганам соперни-
ка. В СКА, к примеру, с этими 
функциями как раз прекрасно 
справляются Евгений Артю-
хин и Алексей Семенов.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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«Почему 
за одни и те же 
приемы судьи 
то удаляют 
хоккеистов, 
то - нет? Это как 
раз и вносит 
сумятицу, 
приводит 
к скандалам. 
Считаю, КХЛ 
необходимо 
создать 
видеоучебник 
для арбитров».

Владимир ПЕТРОВ: 
«Игра СКА отражает 

характер Ржиги» 
Знаменитый хоккеист уверен, что вскоре армейцы еще прибавят

ЭКСПЕРТИЗА

Питерские армейцы сейчас бьются в каждом матче

Петров доволен прогрессом 
СКА

Чемпионат КХЛ-2011/12
Турнирная таблица

РЕЗУЛЬТАТ

И О

Западная конференция

1. СКА * 20 48

2. Динамо Мн * 23 42

3. Динамо М 22 43

4. Торпедо 22 35

5. ЦСКА 22 33

6. Северсталь 20 31

7. Атлант 19 30

8. Спартак 21 28

9. Динамо Р 22 27

10. Лев 22 25

11. Витязь 22 21

И О
Восточная конференция

1. Амур * 22 44
2. Трактор * 22 44
3. Авангард 22 37
4. Ак Барс 22 36
5. Барыс 20 32
6. Югра 22 31

7. Салават Юлаев 23 31

8. Металлург Нк 21 28
9. Металлург Мг 21 27
10. Нефтехимик 22 27 

11. Сибирь 20 26

12. Автомобилист 20 12

* Лидеры дивизионов.
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фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года 
помогает детям и 
взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого ре-
агирования: рак не 
может ждать; чем бы-
стрее начать лечение, 
тем больше шансов 
вылечиться. У совре-
менной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая задача 
- сделать так, чтобы 
жизнь человека не за-
висела от того, есть у 
него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздо-
роветь! Без вашей по-
мощи у них нет буду-
щего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Антону Вере-
тенникову, Тимуру Рудыко и другим детям, больным раком, выбери-
те тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Антон Веретенников
5 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

ПОЧТИ год Антоша провел в тем-
ноте. Он научился ориентироваться 
в пространстве по звукам, передви-
гаться, держась за стенку, есть и пить 
на ощупь... Малыш часами собирал 
машинки из конструктора «Лего» и 
ждал, когда вернется зрение. Ведь 
мама пообещала ему, что это обяза-
тельно случится.

ПЕРВЫЙ раз Антоша заболел, когда 
ему было всего полтора годика. В Об-
ластной детской клинической больнице 
Иркутска поставили диагноз - острый 
лимфобластный лейкоз. Химиотерапия 
избавила от болезни на три года, но бо-
лезнь вернулась. Когда случился реци-
див, родители поначалу подумали, что 
сын отравился. Мальчик ходил вялый, 
жаловался на боли в животе. После сда-
чи анализов выяснилось, что содержа-
ние лейкоцитов в крови превышает все 
мыслимые пределы. На фоне рецидива 
болезни Антон практически в одночасье 
потерял зрение. Врачи предположи-
ли, что причиной почти полной слепоты 
(мальчик лишь смутно различал место-
нахождение источников света) мог стать 
распад огромного количества лейкоци-
тов, и не давали никаких обнадеживаю-
щих прогнозов.

Курс высокодозной химиотерапии по-
зволил добиться ремиссии. Иркутские 
врачи направили Антона на консульта-
цию в Санкт-Петербург, в Институт дет-

ской гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. Здесь ему дали на-
дежду на полное излечение от лейкоза, 
сказали, что должна помочь пересад-
ка костного мозга. К счастью, удалось 
найти неродственного донора, и в июне 
этого года трансплантация состоялась. 
Операция прошла успешно. Мальчик 
провел две недели в тяжелом состоянии 
в реанимации (высокая температура, 
пневмония, кожная реакция «трансплан-
тат против хозяина» 4-й степени), но 
смог справиться со всеми осложнения-
ми.

А потом случилось почти чудо - по-
тихоньку стало возвращаться зрение. 
Сначала Антоша начал смутно различать 
окружающие его крупные и яркие пред-
меты. Мама с утра до вечера отвечала на 
вопрос: «Что это?» Теперь мальчик уже 
вполне уверенно ориентируется в про-
странстве и различает цвета. Сейчас Ан-
тон - на дневном стационаре. Он играет 
в мячик с другими детьми, с увлечением 
карабкается по «лазалкам» на детской 
площадке, ходит кормить уток - делает 
все то, чего так долго был лишен. Когда 
Антоша смог нарисовать круг, это было 
настоящее достижение. Сейчас, вер-
нувшись с прогулки, он достает краски 
и спешит запечатлеть все, что видел на 
улице, - осенние листья, машины, кошку, 
птичек...

Из-за химиотерапии и транспланта-
ции костного мозга иммунитет мальчика 
снижен. Он, как многие пациенты в ана-
логичной ситуации, нуждается в приеме 
препаратов, которые помогают пода-
влять разного рода инфекции, атакую-
щие ослабленный организм.

Антону назначен противогрибковый 
препарат «Вифенд», одна упаковка ко-
торого стоит 26 990 рублей. В месяц 
требуется две упаковки лекарства, а 
принимать его надо минимум полгода. 
У Антоши есть реальный шанс на полное 
выздоровление и нормальную, полно-
ценную жизнь. Мы должны лишь чуть-
чуть помочь ему.

ТИМУРЧИК - величайший опти-
мист, распевает песни и выдумы-
вает игры даже в больничной па-
лате. «Ну все же хорошо!» - его лю-
бимая фраза. Он повторяет ее не 
только своей маме, когда та начи-
нает грустить, но всем взрослым 
и детям, на лицах которых видит 
уныние.

ТИМУР заболел в апреле этого 
года. Когда сын стал жаловаться на 
боль в колене, родители решили, что 
он получил травму на тренировке. Не-
смотря на свой юный возраст, Тимур 
занимался спортивной акробати-
кой в школе олимпийского резерва. 
Травматолог ничего не обнаружил. 
Позже, когда колено уже не беспо-
коило, но стали болеть шея, спина и 
поднялась температура, мальчика 
положили в инфекционную больницу 

с подозрением на менингит. Диагноз 
не подтвердился. В тяжелейшем со-
стоянии, с температурой под сорок, 
Тимура перевезли из Комсомольска-
на-Амуре в Хабаровск, где госпита-
лизировали в онкогематологическое 
отделение детской больницы. Ана-
лиз крови и пункция костного мозга 
дали однозначный ответ - у мальчика 
острый лимфобластный лейкоз.

Первый блок высокодозной хи-
миотерапии Тимур прошел в Ха-
баровске, но добиться ремиссии 
не удалось. Мальчика направили в 
Санкт-Петербург, в Институт дет-
ской гематологии и трансплантоло-
гии им. Р. М. Горбачевой. Проведен-
ное здесь лечение позволило снять 
острые симптомы заболевания, и 
Тимура выписали на дневной стацио-
нар. Он очень рад, что может наконец 
выходить на улицу, легко знакомится 

и затевает игры с другими ребятами. 
Когда все известные забавы надоеда-
ют, придумывает новые - например, 
сочинять и загадывать загадки. На 
прогулках Тимурка совмещает при-
ятное с полезным. Читать он умел и 
раньше, но делал это нехотя, чтобы 
порадовать маму. В больнице он по-
чувствовал вкус к чтению и теперь не 
пропускает ни одной вывески.

Пока Тимур чувствует себя непло-
хо, но, чтобы поправиться, ему не-
обходима пересадка костного мозга. 
У мальчика нет братьев и сестер, а 
значит, нет и совместимых родствен-
ных доноров. Единственная надежда 
- на Международный регистр доноров 
костного мозга. Предварительный 
поиск показал, что потенциальные 
доноры есть. Теперь предстоит вы-
брать из них наиболее подходящего. 
За дополнительные анализы надо за-

платить 15 000 евро, плюс 2500 евро 
будет стоить доставка трансплантата 
в Петербург. Для семьи Тимура это не-
посильная сумма. Но все вместе мы 
можем помочь мальчику реализовать 
его единственный шанс и победить 
болезнь.

Тимур Рудыко
5 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз
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Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. Все решения и 
действия нужно осу-
ществлять без эмоций.

ТЕЛЕЦ. Приятные но-
вости и знаки внимания 
придут к вам издалека.

БЛИЗНЕЦЫ. Это хо-
рошее время для вир-
туальных знакомств.

РАК. Нужно повернуть 
ситуацию в свою поль-
зу.

ЛЕВ. Если эмоции за-
стилают глаза, можно 
натворить бед.

ДЕВА. Любые амби-
циозные планы осуще-
ствимы.

ВЕСЫ. Делайте ставку 
на умение объясниться 
и договориться.

СКОРПИОН. Здоро-
вье может потребовать 
усиленного внимания.

СТРЕЛЕЦ. Приступать 
к новым делам лучше 
со следующей недели.

КОЗЕРОГ. Круг интере-
сов расширится; среди 
них и романтические.

ВОДОЛЕЙ. Вы можете 
погнаться за двумя зай-
цами. 

РЫБЫ. Время для ма-
териализации идей и 
воплощения задумок.

- Дела принял. Но скопилось 
много бумаг. Можно их сжечь?

- Конечно. Но обязательно сни-
мите копии!

О кадровых перестановках 
в Смольном

Стр. 5
- Хор-рошо после баньки!
- Согласен! Особенно первый 

месяц…
О банных проблемах 

Петербурга

Стр. 6

КРОССВОРДЫ

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 1. Пляж. 5. 

Форш. 7. Альпари. 8. Обер. 10. 
Осин. 12. Год. 13. Кварта. 15. Ана-
лог. 18. Бесстыдство. 21. Джигит. 
23. Скидка. 24. Рот. 25. Ямал. 27. 
Гриф. 28. «Айвенго». 29. Обоз. 30. 
Пеня. 

По вертикали: 1. Пробка. 2. 
Жар. 3. Вьюга. 4. Балда. 5. ФИО. 
6. Шаньга. 9. Екатерина. 11. Саль-
вадор. 14. Тиски. 16. Носик. 17. 
Сыч. 19. Одеяло. 20. Парфия. 22. 
Трава. 23. Стинг. 26. ЛАЗ. 27. Гоп. 

КРОССВОРД № 2
По горизонтали: 3. Голод. 8. 

Тщета. 9. Эпарх. 10. Йозеф. 11. 
Кюре. 14. Плод. 16. Питание. 19. 
Дари. 20. «Леон». 21. Соловки. 
22. Цирк. 23. «Коти». 24. Обирала. 
26. Серп. 28. Наст. 31. Посох. 33. 
Шабли. 34. Олимп. 35. Тренд.  

По вертикали: 1. Отек. 2. 
Метр. 3. Гай. 4. Лузга. 5. Дэф. 6. 
Балл. 7. Сход. 12. «Юманите». 13. 
Епископ. 14. Пеликан. 15. Обол-
тус. 17. Толки. 18. Невка. 25. Рас-
пе. 26. Саше.  27. Рябь. 29. Ажио.  
30. Типи. 31. Пит. 32. Ход.

По горизонтали: 1. Берег, удобный для купания и сол-
нечных ванн. 5. Автор исторического романа «Одеты кам-
нем». 7. Термин, означающий, что на бирже стоит полный 
штиль в отношении курса ценных бумаг. 8. Приставка, 
о значающая старшинство по должности (устар.). 10. Рос-

сийский эстрадный певец. 12. 365 дней. 13. Единица объема, при-
нятая в США, Великобритании. 15. Нечто сходное, подобное чему-
либо. 18. Вызывающее поведение, граничащее с наглостью. 21. 
Первый парень в ауле. 23. Уменьшение базисной цены товара. 24. 
Пищеприемник. 25. Низменный полуостров на Севере. 27. Крупная 
хищная птица, питающаяся падалью. 28. Роман Вальтера Скотта. 
29. Вереница груженых повозок. 30. Процент, из-за которого долг 
растет и растет. 

По вертикали: 1. Наружная часть коры у некоторых деревьев. 2. 
Горячий воздух. 3. Снежная буря. 4. Ударник труда из сказки Пуш-
кина. 5. Первый вопрос в анкете (аббр.). 6. Хлеб из пшеничной муки, 
обмазанный сметаной и маслом. 9. Императрица из пушкинской 
повести «Капитанская дочка». 11. Государство в Центр. Америке. 
14. Слесарный зажим. 16. Деталь чайника, позаимствованная у 
слона. 17. Птичий символ угрюмости. 19. Постельная принадлеж-
ность. 20. Древнее государство в Азии, к юго-востоку от Каспий-
ского моря. 22. Зайцы в полночь косили. 23. Американский актер, 
снявшийся в фильме Дэвида Линча «Дюна». 26. Марка украинских 
автобусов. 27. Междометие, которое нельзя произносить, пока не 
перепрыгнул.

По горизонтали: 3. Сильное недоедание. 8. Бесполез-
ность, безрезультатность. 9. Градоначальник (должность) 
Константинополя. 10. Иосиф в Чехии. 11. Священник во 
Франции. 14. Часть растения, содержащая его семена. 16. 

Пища, характер и качество пищи. 19. Один из языков Афганистана, 
Ирана. 20. Фильм Люка Бессона, в котором Жан Рено сыграл про-
фессионального киллера. 21. Народное название островов в Бе-
лом море. 22. Горная цепь в виде кольца, кратер. 23. Парфюмерная 
фирма. 24. Вымогатель, грабитель. 26. Городошная фигура. 28. 
Заледеневшая корка на снегу. 31. Тросточка странника. 33. Белое 
виноградное вино. 34. Гора в Греция. 35. График, показывающий 
тенденцию. 

По вертикали: 1. Скопление избыточной жидкости в тканях. 
2. Мера длины. 3. Дубрава. 4. Шелуха семян подсолнечника. 5. 
Ударный музыкальный инструмент арабов. 6. Единица силы ве-
тра. 7. Сельское собрание. 12. Ежедневная газета французской 
компартии. 13. Высшее духовное лицо, глава епархии. 14. Крупная 
водоплавающая птица. 15. Дурак, бездельник. 17. Молва, пересу-
ды (разгов.). 18. Река в Санкт-Петербурге: и Большая, и Малая, и 
Средняя. 25. Немецкий писатель, автор «Барона Мюнхгаузена». 26. 
Ароматическая подушечка с твердыми душистыми веществами. 27. 
Мелкое волнение водной поверхности. 29. Отклонение в сторону 
повышения рыночной цены золота. 30. Переносной шалаш амери-
канских индейцев. 31. Бойцовая собака - ...бультерьер. 32. Индиви-
дуальная особенность движения лошади.
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Понедельник, 14 ноября Четверг, 17 ноября Воскресенье, 20 ноября
День +5 День +2 День 0 

Ночь 0 Ночь +2 Ночь -1

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 5 м/с Ветер - северо-западный, 5 м/с Ветер - северный, 4 м/с

Солнце: восход 9.52, заход 17.33 Солнце: восход 9.59, заход 17.26 Солнце: восход 10.07, заход 17.20 

Вторник, 15 ноября Пятница, 18 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -2 День -1

Ночь -3 Ночь -3

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 3 м/с Ветер - северо-западный, 3 м/с

Солнце: восход 9.54, заход 17.30 Солнце: восход 10.02, заход 17.24

Среда, 16 ноября Суббота, 19 ноября ЗДОРОВЬЕ. Особенно трудно 
придется людям, страдающим 
сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, такими как гипертония, ве-
гетососудистая дистония, атеро-
склероз сосудов головного мозга, 
перенесшим инфаркт или инсульт. 

День +2 День -2

Ночь +2 Ночь -3

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 6 м/с Ветер - западный, 2 м/с

Солнце: восход 9.57, заход 17.28 Солнце: восход 10.04, заход 17.22

НАШ МЕТЕОПОСТ

ясно

дождь снег

переменная
облачность

пасмурно

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

14 НОЯБРЯ
 510 лет назад, в 

1501 году, русские вой-
ска н анесли тяжелое по-
ражение литовцам под 
Мстиславлем. Потери ли-
товской армии - 7 тысяч 
человек. Благодаря этому 
успеху русская рать взя-
ла Оршу и осадила Смо-
ленск.

15 НОЯБРЯ
 270 лет назад, в 1741 

году, Великая Северная 
экспедиция Витуса Бе-
ринга открыла остров, ко-
торый впоследствии на-
звали его именем.

16 НОЯБРЯ
 15 лет назад, в 1996 

году, в городе Каспий-
ске (Дагестан) в резуль-
тате взрыва обрушились 
два подъезда крупнопа-
нельного девятиэтажного 
дома, где проживали се-
мьи пограничников. 68 че-
ловек погибли, в том чис-
ле 21 ребенок и 17 жен-
щин.
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Открытое акционерное общество 
«Фонд имущества Санкт-Петербурга» 
(Организатор торгов), действующее 
на основании договора поручения с 
конкурсным управляющим Общества с 
ограниченной ответственностью «Гло-
бус-лизинг» Шепскисом Феликсом 
Харольдовичем, в связи с технической 
ошибкой сообщает о внесении измене-
ний в сообщение о продаже имущества 
должника № 78030018340, опублико-
ванное в газете «Коммерсантъ» № 194 
от 15.10.2011. В указанном сообщении в 
части описания Лота 21 следует читать: 
«Лот 21: дебиторская задолженность 
ЗАО «Навигатор» по договору фрахтова-
ния судна без экипажа (бербоут-чартер) 
на условиях финансовой аренды (лизин-
га)  № 40-2007-ЛО от 07.06.07. Обреме-
нения - отсутствуют. Начальная цена - 
1 529 309,69 рубля, в т. ч. НДС, задаток 
152 930,97 руб., место ознакомления: 
г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, 
д. 41, тел. (812) 702-50-37».

СМЕХОНАВИГАТОР
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